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Кутаисские автостроители готовят достойные трудовые подарки к X X II  съезду Компартии Грузии. Десятки сверхплановых «Колхид» и «КАЗов* 
сходят в эти дни с конвейера автозавода имени Орджоникидзе.

Наш специальный фотокорреспондент С. Киладзе запечатлел на этом снимке передовиков социалистического соревнования сборщиков главного 
конвейера П. Тортладзе, Г. Джишкариани, Б. Чихрадзе, Г. Пирцхелаишвили, А. Ханиашвили и Г. Коксадзе.

НАВСТРЕЧУ ПЛЕНУМУ ЦК КПСС
Сегодня в  «П р ав

де»  публикуется со
общение о том, что 
ЦК К П С С  принял 
решение с о з в а т ь  
очередной Пленум Центрально
го Комитета К П С С  9  .декабря 
1 9 6 3  года. На обсуждение Пле
нума Ц К  вносится вопрос: «О 
дальнейшем развитии химиче
ской промышленности и широ
ком использовании химических 
продуктов и материалов в народ
ном хо зяй стве» .  Докладчиком 
утверж ден Первый секретарь 
ЦК К П С С  товарищ  Н. С. Х р у 
щев.

В  сообщении у к а зы ва ется ,  что 
в работе Пленума. ЦК примут 
участие руководящие партий- Уровень хими- 
ные. со ветски е, хозяйственные, ческого произ-

В ы полн яя постановление этого 
Пленума, решения X X I  и X X I I  
съ е зд о в ,  партия, советский народ 
добились крупных успехо в  в 

развитии химической индустрии. 
З а  пять л ет  семилетки валовая 
продукция химической промыш
ленности возр астет  в 1 ,9  раза.

Но то, что сделано в разви 
тии химической индустрии, лишь 
начало. Н аш а промышленность 
пока выпускает химической про
дукции гораздо меньше, чем 
нужно стране.

научные работники и новаторы 
производства из республик, кра
ев  и областей.

В есть  о с о з ы в е  Пленума ЦК 
КПСС, посвященного вопросам, 
дальнейшего развития химиче
ской промышленности, будет с 
большим удовлетворением вос
принята всеми коммунистами, 
всеми советскими людьми.

В  Программе К П С С  подчер
кивается. что главн ая  экономи
ческая задача партии и со вет
ского наоода состоит в том, что
бы в  течение д в у х  десятилетий 
создать материально-техниче
скую базу  коммунизме. Для у с 
пешного решения этой задачи 
необходимо постоянно совершен
ствовать  руководство производ
ством и планирование, наиболее 
рационально и эффективно ис
пользовать материал! ные, трудо
вы е и финансовые ресурсы, при
родные богатства, достигать в 
интересах общ ества  наибольших 
результатов  при наименьших з а 
тратах.

На претворение в ж изнь ре
шений X X I I  с ъ е зд а  партии. Про
граммы К П С С  направлена вся 
многогранная деятельн ость пар
тии. ее  ленинского Центрально
го Комитета. Как известно, на 
мартовском Пленуме Ц К  были 
всесторонне обсуж ден I задачи 
сельскохозяй ственного производ
ства. Ноябрьский Пленум ЦК 
принял решение о перестройке 
партийных органов по производ
ственному принципу, о центра
лизации р уководства  техниче
ской политикой, о соверш енст
вования планирования и управ
ления промыш ленностью и стро
ительством, об организации пар- 
тийно-госудапственного контро

ля. Июньский Пленум Ц К  все
сторонне обсудил задачи идео
логической работы партии в со 
временных у словиях. Решения 
этих Пленумов играют огром
ную ро ль в коммунистическом 
строительстве,  в развитии эко
номики и к у ль ту р ы  нашей стра
ны.

На ноябрьском и июньском 
Пленумах ЦК. в Письме ЦК 
КП СС и Совета Министров 
С С С Р  об основны х принципах 
и направлениях разработки на
роднохозяйственных планов бы 
ла выдвинута зад ача соверш ен
ствования планирования произ
водства и капитального строи
тельства . улучш ения руковод
ства хо зяй ство^ .  Партия пред
ложила при планировании про
изводства и капитального строи
тельства предоставить приоритет 
наиболее прогрессивным и вы 
годным отраслям 1 направлени
ям производства.  Одно из пер
вых м ест  среди таких прогрес
сивных отраслей по праву при
надлежит химической индустрии.

За последнее десятилетие, 
восстан авливая  ленинские прин
ципы р уководства  народным хо
зяйством и планирования, пар
тия неоднократно рассм атрива
ла вопросы развития химической 
промышленности. Этому, как и з
вестно. был посвящен в 1 9 5 8  го
ду майский Пленум Ц К  КПСС.

водства и его 
структура не 
соответс т в у-
ют богатейшим возм ожностям 
химии.

В  Программе К П С С  говорит
ся:

«Одна из крупнейших з а 
дач —  всемерное развитие хи
мической промышленности, пол
ное использование во всех  отрас
лях народного хозяйства  дости
жений современной химии, в ог
ромной степени расширяющей 
возможности роста народного 
богатства, вы пуска новых, более 
соверш енных и д еш евы х  средств 
производства и предметов народ
ного потребления. М еталл ,  дер е
во и другие м атер иалы  будут 
все более зам ен яться  экономич
ными, практичными и легкими 
синтетическими материалами. 
Р е з к о  в о зр а с т е т  производство 
мин еральны х удобрений и хи 
мических средств  за щ и т ы  рас
тений».

Предстоящий П ленум Ц К  
К П С С , исходя из Программы 
партии, разработает конкретные 
мероприятия по ускорению р а з 
вития химической индустрии, 
увеличению  производства мине
ральных удобрений. пластиче
ских м асс ,  синтетических ма
териалов и широкому использо
ванию их в народном хозяйстве.  
Партия призы вает проявить го
сударственный разм ах и эконо
мически грамотно оценить пер
спективность и огромную вы го 
ду. которую получает народное 
хозяйство от развития химиче
ской индустрии.

Неотлож ной задачей перво
степенной важности я вляется  
расширение производства мине
ральн ы х удобрений. Известно, 
что до сих пор задача увел и ч е
ния производства зерна реш а
л а сь  главным образом путем рас
ширения посевных площадей. 
Это была правильная линия. По
ка страна не могла вы делить не
обходимых средств  на развитие 
химической промышленности и 
снабдить кол хо зы  и с о вх о зы  ми 
неральными удобрениями, труд 
но б ы л о  р ассчиты вать  на удвое 
ние и утроение урожайности 
Теп ер ь  положение меняется 
Партия от кр ы вает  широкую до 
рогу сельскохозяй ственной хи
мии. В  этих условиях резкий 
подъем урожайности зерновых 
и других культур, интенсифика
ция производства стан овятся  ге
н еральн ы м  направлением в р а з 
витии нашего сельско го  хозяй
с т в а .  В сем ер н о е  увеличение 
прои зводства  минеральных удоб
рений —  это сейчас основа о с 
нов п од ъем а  сельского х о зя й 
ства ,  дело  всей партии, всего на
рода.

Х и м и я о к а з ы ва е т  благотвор
ное, революционизирующ ее вли
яние на в с е  отрасли тя ж елой  и 
легкой промышленности, на 
с т р о и тел ь ст во  и транспорт. Она 
д ает  промышленности, строи
т е л ь с т в у  и транспорту новые де
ш е в ы е ,  легкие и прочные м а т е 
ри алы  —  полиэтилен, полихлор
винил, стек л о п л асты , синтетиче
ские см о л ы  и волокна, пластмас-
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сы . Наша страна обладает неог
раниченными возможностями 
для создания и производства но
в ы х  химических вещ еств,  при
менение которых приносит ог
ромную экономическую выгоду, 
повыш ает производительность 
общественного труда, позволяет 
полнее удовлетворять растущие 
потребности советски х людей.

Всемерное развитие химиче
ской промышленности —  это 
важнейш ее средство повышения 

экон о м и ч е 
с к о й  эффек
тивности всего 
нашего обще
ственного про
изводства . Соз

дав более мощную химическую 
индустрию, м ы  обеспечим быст
рое накопление средств,  что поз
волит ускоренными темпами дви
нуть вперед все отрасли произ
водства. Строительство химиче
ски х  предприятий окупается за 
очень короткий срок, после че
го они дают стране большую 
прибыль. Химия —  это своего 
рода монетный двор, который 
кует золото, создает  богатство.

« В  первую о чер ед ь ,— говорил 
товарищ Н. С. Х р ущ ев  на июнь
ском Пленуме Ц К  К П С С . —  
м ы  д олж ны  обеспечить преиму
щественное развитие химической 
промышленности. Почему это 
нужно сд елат ь?  Потому, что с 
помощью химии бы стрее и л е г 
че реш аю тся  сам ы е насущные 
задачи коммунистического стро
ительства :  повышение произво
дительности труда, быстрый 
рост общественного богатства,

создание изобилия продуктов 
питания и товаров широкого по
требления».

В осстан авли вая  ленин с  к и е 
принципы коллективного руко
водства, привлекая к управле
нию хозяйством  широкие м ассы , 
партия з а  последние годы все 
важ н ы е вопросы жизни страны 
и развития экономики выносит 
на обсуждение трудящихся. О 
том. что очередной Пленум ЦК 
будет посвящ ен вопросам разви
тия «химии, известно сравнитель
но давно. Об этом говорилось 
ещ е на ноябрьском Пленуме ЦК. 
Поэтому в партийных организа
циях, на предприятиях и строй
ках, в научно-исследовательских 
и проектных институтах уж е  идет 
подготовка к очередному Плену
му Ц К  К П С С . Коммунисты, ра
бочие, инж енеры  и техники, 
ученые вносят ценные предло
жения, и зы скиваю т р е з е р вы  и 
возм ож ности для ускоренного 
развития химии, вскры ваю т не
достатки в работе, принимают 
меры по их устранению. Трпепь 
подготовка к  Пленуму П К  КП СС 
еше более усилится. Советские 
люди ещ е ш ире раззернут борь
бу з а  досрочное завешиение пла
на пятого года семилетки, за 
расширение производства мине
ральных удобрений и другой хи
мической продукции, за  быстрей
ший ввод в действие новых мощ
ностей на стройках большой хи
мии.

Встретим Пленум Ц К  КП СС 
новыми трудовыми победами!

12 ноября 1963 г.

Ответ П ред седателя С о вета  М и н и с т р о в  СССР 
Н. С. ХРУЩЕВА турецкой газете „Цжумхуриет“

Кемаль Ятатюрк и советско- 
турецкие отношения

1 0  ноября 1 9 6 3  года исполни
л а сь  2 5  годовщина со дня смерти 
национального героя Турции Кс- 
ма'ля Ататю рка. Главный р едак
тор турецкой газеты  «Д ж ум ху- 
риет» Э д ж вет  Поресин обратил
ся к П редседателю Совета Ми
нистров С С С Р  Н. С. Х р ущ ев у  с 
просьбой в ы ск азать  свое мнение 
о  К ем але Ататюрке.

Ниже публикуется ответ Н. С. 
Х р ущ ева  газете  «Д ж ум хуриет» .

У в аж аем ы й  господин главный 
редактор!

С удовольствием выполняю  ва
шу просьбу поделиться на стра
ницах газеты  «Д ж ум хуриет»  сво 
им мнением о национальном ге
рое Турции Кемале Ататюрке.

В  нашей стране хорошо знают 
Ататю рка. с  именем которого св я 
зана целая эпоха борьбы турец
кого народа з а  свою  независи
мость, з а  национальное возр ож д е
ние Турции.

А татю рк поднял турецкий на
род на м уж ественн ую  борьбу про
тив сил реакции, против импе
риалистов, пытавшихся оружием 
подавить народ Турции и превра
тить страну в колонию крупных 
капиталистических д ер ж ав .  Ему 
обязана своим рождением первая 
на Б лиж нем  и Среднем Востоке 
республика, создание которой для 
многих народов яви лось дополни
тельным стимулом в р аз ве р т ы ва 
нии национально-освободительного 
движения. Призывы А т а т ю р к а , к 
борьбе с империализмом, кото
рую он считал священным , де
лом, вдохновляли не только ту
рецкий народ, но и находили от
клик в других странах Востока.

А татю рк много сд елал  для то
го. чтобы покончить с  вековой 
отсталостью  Турции. О сущ ест
вленные им реформы способство
вали ож ивлению  экономической 
жизни страны и создавали пред
посылки для ускоренного разви
тия промышленности и сельско
го хозяйства .  В  годы правления 
Ататюрка возр ос международный 
авторитет Турции, страна стала 
играть в аж н у ю  роль в  мировой 
политике.

Д л я  нас, со ветски х людей, имя 
А татю рка особенно памятно еще 
и потому, что он имел перепис
ку с нашим великим вождем и 
основателем Советского государ
ства  Владимиром Ильичем Лени
ным. В  письмах и обращениях к 
В. И. Ленину и С оветскому пра
ви тельству А татю рк постоянно 
подчеркивал необходимость уста
новления и укрепления д р у ж е
ских отношений меж д у нашими 
странами, считая друж бу с Со
ветским Союзом надежной гаран
тией успеха борьбы турецкого на
рода з а  национальную независи
мость.

Знаменательно, что первым 
внешнеполитическим актом В ели 
кого национального собрания 
Турции было письмо Кемаля 
А татю рка на имя В . И. Ленина 
от 2 6  апреля 1 9 2 0  года (^пред
ложением об установлении дип
ломатических отношений между

У К  Я  3 Президиума Верховного
С о в е  т  а . С С С Р *

О созыве Верховного Совета С С С Р
П резидиум  В ер хо вн о го  

становляет:
С о зва т ь  тр етью  сесси ю

С о вета  С С С Р  по-

В ер хо вн о го  С о вета

С С С Р  ш естого с о зы в а  1 6  декаб р я 1 9 6 3  года 
в гор. М оскве.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР Л .  Б Р Е Ж Н Е В .  
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. Г Е О Р Г А Д З Е .

Москва, Кремль. 12 ноября 1963 г.

Делегация КПСС  
прибыла в Будапешт

Б У Д А П Е Ш Т ,  1 2  ноября. (ТАС С). По приглашению Ц К  В С Р П  
в Венгрию прибыла вчера делегация К П С С , во зглавл яем ая  кандида
том в члены Президиума Ц К  К П С С , п ер вы м  секр етар ем  Ц К  К ом м у

нистической партии Грузии В. П. М ж а ва н а д зе .  Члены делегации оз
накомятся с  работой партийных организаций В С Р П .  поделятся опы 
том работы, побывают на предприятиях Б уд апеш та и других городов 
страны, встр етятся  с  венгерскими трудящ им ися. На Ф ери хедьском 
аэродроме с о ветс ки х  гостей встречали член Политбюро и секр етар ь  
ЦК  В С Р П  Д е ж а  Немеш , секретарь Ц К  В С Р П  Р е ж э  Ньерш. с е к р е 
тарь Б удапеш тского горкома В С Р П  Д е ж э  Кишш, заведую щ ий м еж д у 
народным отделом Ц К  В С Р П  Имре Х о л л а и ,  посол С С С Р  в Венгрии 
Г -  А .  Д ен и сов .  *

„К0СМ0С-21“ В ПОЛЕТЕ
^ С о о б щ е н и е  Т А С С

11 ноября 1963 года в Советском Союзе осуществлен 
( запуск искусственного спутника Земли «Космос-21». 

На спутнике установлена научная аппаратура, пред
назначенная для продолжения исследований космиче- 

/ /  ского пространства в соответствии с программой, объ- 
у /  явленной ТАСС 16 марта 1962 года.

По предварительным данным, спутник выведен на 
щ : .  орбиту, близкую к расчетной, с параметрами: начальный 
- период обращения—88.5 минуты, максимальное расстоя

ние от поверхности Земли (в  апогее) — 229 километров, минимальное 
расстояние (в перигее) — 195 километров, угол наклона орбиты к пло
скости экватора — 64 градуса 50 минут.

На спутнике имеются радиосистемы для точного измерения элемен
тов орбиты и раднотелеметрическая аппаратура для передачи на Землю 
данных о работе научной аппаратуры, установленной на борту.

Наблюдение за спутником и прием телеметрической информации про
изводятся наземными пунктами командно-измерительного комплекса, рас
положенными на территории Советского Союза.

„Мы уверенно идем вперед!"
А Л Ж И Р , 12 ноября. (ТАСС).  

После перерыва, вызванного во
енными действиями на алжиро
марокканской границе, возобно
вились заседания Национального 
собрания Алжирской Республики. 
С правительственным заявлением 
выступил президент Бен Белла.

Президент отметил, что мир на 
границе восстановлен. Слишком 
много сил, сказал Бен Белла, 
заинтересовано в провале социа
листического строительства в Ал
жире. слишком много сил стара
ется использовать все наши труд
ности, чтобы мы могли позволить

себе малейшее послабление, что
бы мы не пытались исправить 
каждую нашу ошибку.

Бен Белла указал, что «обста
новка в стране складывается бла
гоприятно. Пограничный кон
фликт лишний раз доказал на
личие революционного единства 
алжирского народа».

«Мы уверенно идем вперед. —  
заявил в заключение прези
дент, —  создавая все условия 
для новых успехов. Поэтому мы 
победим!».

Речь Бен Беллы была встре
чена аплодисментами.

О т ъ е з д  и з  М о с к в ы  
п а р л а м е н т а р и е в  

Б о л г а р и и

М О С К ВА . 12. (Т А С С ). Б о л ее  
д в у х  н е д е л ь  в Советском С о ю зе  
по п ри глаш ен и ю  В ер х о в н о го  С о
вета С С С Р  н а х о ди л ась  д ел ега ц и я  
Н а р о д н о го  С обрани я Б олгари и . 
П ом им о М осквы , гости п обы вали  
в  Грузи и , Сочи и Л ен и н гр аде .

С егод н я  делегац и я  от была на  
роди н у . П о  пути на р оди н у  п а р л а 
ментарии Б олгарии  посетят М ол
д а в с к у ю  С С Р.

О Т К РЫ Л А С Ь  СЕССИЯ 
А Н ГЛ И Й С КО ГО  ПАРЛАМЕНТА

ЛОНДОН, 12 ноября. (ТАСС). 
Сегодня здесь открылась сессия 
английского парламента. Собрав
шись в палате лордов, члены 
обеих палат парламента заслу
шали тронную речь королевы, 
которую по традиции пишет 
премьер-министр Англии.

Речь королевы огласил лорд- 
канцлер Дилхорн.

Р а с т у т  р я д ы  
Компартии

З а  п о сл ед н и е три н ед ел и  л о н 
д о н ск а я  орган и зац и я  Компартии  
Великобрит ании п оп олн и лась  144 
новы м и членам и. 53  ч ел о в ек а  из  
них вступили в  партию во  врем я  
сост оявш егося 10 н оя бр я  митинга, 
п освя щ ен н ого  46-й го д о в щ и н е  В е 
ликой О кт ябрьской социалист иче
ской  р еволю ц и и . (Т А С С ).

Турцией и Советской Россией и 
с  просьбой ок азать  Турции по
мощ ь в е е  борьбе за  независи
мость. Обращение А татю рка бы
ло с  пониманием встречено В . И. 
Лениным. В  ответе Советского 
правительства подчеркивалось, 
что «оно счастливо зало ж ить 
прочный фундамент друж бы , ко
торая долж на объединить турец
кий и русский народы». В скор е  
были заклю чены  договоры «О 
друж бе и братстве» меж ду Т у р 
цией и Советскими республиками. 
Сою з с Советской Россией сыграл 
важ н ую  роль в становлении и 
развитии молодого независимого 
Турецкого государства.

А татю рк постоянно говорил о 
своем стремлении укреплять со
ветско-турецкие отношения на ос
нове друж бы . « М ы , —  подчерки
вал  он в  послании гл аве  Совет
ского государства  от 4  января 
1 9 2 2  года, —  никогда не зак л ю 
чим соглашения и не вступим в 
коалицию, направленную прямо 
или косвенно против Советской 
Росси и ».  Внешнеполитические 
принципы А татю рка открывали 
сам ы е широкие возм ож ности для 
плодотворного сотрудничества 
Турции и Советского С о ю за  в 
области политики, экономики и 
культуры.

Конечно, м еж д у  взглядами 
А татю рка и идеями советски х 
коммунистов, между целями кема- 
листского движения в Турции и 
социалистической революции в 
России имелись коренные разли
чия. Однако разница в идеологии 
не меш ала молодой Турецкой 
Р еспублике и Советской России 
ж ить в мире и д руж бе, вы сту
пать единым фронтом в ряде м е
ждународны х проблем того вре
мени.

Точно так  же нет никаких 
сер ь езн ы х причин, которые бы 
могли помешать установлению 
добрососедских отношений м е ж 
ду нашими странами сегодня. В 
настоящ ее время разностороннее 
сотрудничество Турции и С о вет
ского Сою за имело бы сто ль  ж е  
большое значение, как и в годы 
Кемаля.

Советский Сою з неуклонно 
проводит в мировой политике 
курс на* мирное сосущ ествовани е 
государств с различными соци
альными системами, провозгла-.  
шейный В. И. Лениным. Наша 
страна предлагает всем  государ
ствам  мира строить взаимоотно
шения так. чтобы война была пол
ностью исключена из числа 
средств  • решения м еж госу д ар ст
венных споров. Ленинский курс 
на мирное со сущ ество ван и е пре
дусматривает также невмеш атель
ство  во внутренние д ела  других 
государств,  признание з а  к а ж 
д ы м  народом права с а м о сто я тел ь
но реш ать проблемы своей стр а
ны, строгое уваж ение суверени
тета и территориальной ц елост
ности всех  стран, развитие эко
номического и культурного со 
трудничества на основе равенства 
и взаимной выгоды.

Сегодня мы с удовлетворени
ем отмечаем, что ленинские прин
ципы мирного сосущ ествовани я, 
которы е впервы е были примене
ны в Ходе сотрудничества моло
дой Турецкой Республики и С о
ветской России, получают широ
кое признание в кач естве  единст
венно реальной основы соврем ен
ной мировой политики. В с е  боль
ш ее число политических и госу
дар ствен н ы х деятелей всех  стран 
мира приходит к в ы во д у  о  том, 
что альтернативой мирного со су

ществования м о ж ет бы ть  только 
опустошительная терм ояде р н а я 
война. Крупным успехом прин
ципов мирного сосущ ествовани я 
яви лся  договор о запрещении ис
пытаний ядерного ор уж ия, участ
никами которого наряду с абсо
лютным большинством государств 
земного шара стали Советский 
С о ю з и Турция.

Договор о запрещении ядерных 
испытаний создает  благоприятные 
возможности для решения дру
гих международных вопросов. В  
р езультате  заключения этого до
говора появились первы е ростки 
взаимного доверия, люди увидели, 
что государства с различным со
циальным мировоззрением могут 
добиваться договоренности по 
остры м  проблемам современности, 
от которых зави сят  суд ьб ы  мира 
на нашей планете.

Новым успехом курса  на мир
ное сосущ ествовани е яви лась 
принятая 17 октября Генераль
ной А ссам блеей ООН резолюция, 
которая торжественно призывает 
в с е  го сударства возд ер ж и вать ся  
от вы вода на орбиту вокруг З е м 
ли лю бых объектов  с  ядерным 
оруж ием или другими видами 
ор уж ия м ассового уничтожения. 
Э та  резолюция, за  которую го
лосо вала и Турци я, означает, что 
косм ос долж ен быть мирным, что 
космические корабли будут ис
п ользоваться  только ради интере
со в  науки и прогресса.

Сейчас задача первостепенной 
важности состоит в  том, чтобы, 
используя появившиеся благо
приятные возм ожности, по-дело
вому обсудить и наметить крат
чайшие пути к решению прежде 
всего проблемы разоруж ен ия и 
вопроса о заключении германско
го мирного договора.

Советские люди х о тя т  друж бы  
со  своим турецким соседом. Мы 
вы ступаем  з а  то, чтобы наши 
границы стали границами добро
со сед ст ва ,  чтобы Черное море 
бы ло морем мирного судоходства , 
торговли, морем-здравницей.

Серьезную  роль в нормализа
ции советско-турецких отношений 
м о ж ет  сы гр ать  расширение эко
номических, торговых и культур
ных связей  меж ду нашими стра
нами. Т ор говля  сл у ж и т  противо
ядием напряженности и войн. 
Культурный обмен помогает луч
ш е узнать  друг друга, а  когда 
б ли ж е зн аеш ь своих соседей, о с 
таетс я  меньше почвы для недо
верия, подозрительности, опасе
ний. »

Установление добрососедских 
отношений отвечало бы корен
ным интересам народов Турции и 
Со ветского  Союза. В о сстан о вле
ние плодотворного сотрудничества 
наших стран со ответствовало  бы 
заветам  национального героя 
Турции К ем аля А т а т ю р к а ,  кото
рый от имени турецкого прави
тел ь ств а  говорил, что он счита
ет широкие и по-настоящему хо
рошие отношения с  Советской 
Республикой Россией своей поли
тической зап о ведью . Советский 
Сою з, верный ленинской полити
ке мирного со сущ ество ван и я,  го
тов к развитию с а м ы х  широких 
св я з е й  с  соседней Турци ей во имя 
прогресса и мира.

П о л ь з у ясь  случаем , от своего 
имени и от имени всего  советско
го народа передаю ч ер ез  г азету  
«Д ж у м х у р и е т »  трудолюбивому, 
народу Турции пож елани я сч а 
ст ь я  и успехов в движении з а  
социальное и экономическое р аз
витие своей родины.

7  ноября 1 9 6 3  года.

ПРИБЫТИЕ В ТБИЛИСИ ДЕЛЕГАЦИИ 
ПАРТИИ АФРИКАНСКОГО 

НАЦИОНАЛЬНОГО СОЮЗА КЕНИИ
В чера, 1 2  ноября, в Тбилиси из 

Ленинграда прибыла делегация 
партии Африканского националь
ного с о ю за  Кении (Кану). Е е  в о з 
г л а в л я е т  исполняющий обязанно
сти генерального сек р етар я  Кану 
Бур уди  Набвера.

Д л я  встречи гостей в аэропорт 
прибыли Председатель Верховного 
С овета  Грузинской С С Р  Р .  Р .  Два- 
ли, секр етар ь  Ц К  КП Грузии, 
п редседатель комиссии по ино
странным делам  В ерховного Сове
та Грузинской С С Р  Д. Г .  Стуруа, 
зам ести тел ь  Председателя В е р х о в 
ного Совета Грузинской С С Р  Э. А. 
С а л у к вад зе ,  секретар ь Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
С С Р  3 .  А. К вачадзе ,  член Прези
диума Верховного С овета  Грузин
ской С С Р  Г .  Г. А баш и дзе ,  ми
нистр иностранных дел  Грузин
ской С С Р  А. А. Гигошвили, пред
се д а т е л ь  исполкома Тбилисского 
городского Совета депутатов тр у
д ящ и хся  А. Э. М ел ад зе ,  депутат 
В ер х о вн о го  Совета С С С Р ,  пред
се д а т е л ь  Грузинского республикан
ского комитета солидарности стран 
Азии и Африки И. В .  Абашидзе, 
д епутаты  Верховного С овета  Гру
зинской С С Р .  представители об
щественности и печати.

В  1 9  часов 4 0  минут самолет 
« Т У - 1 0 4 »  со верш ает посадку. 
В стр еч аю щ и е обмениваются руко
пожатиями с  главой делегации Б у 

руди Набвера и сопровождающи
ми его лицами.

П редседатель Верховного С о ве
та Грузинской С С Р  Р .  Р .  Д вали  
обращ ается к прибывшим с  привет
ствием. Он говорит о том, что со 
ветские люди с большим внимани
ем следят з а  борьбой, которую ве
дут  африканские н аро ды  за  нацио
нальную независим ость . Успехи 
этой борьбы, в р езультате  которой 
ряд африканских народов обрел 
св о ю  государствен ность , искренне 
радуют народы Со ветского  С ою за.

Сейчас наше внимание, про
должил Р .  Р .  Д ва л и , привлека
ет борьба Кении з а  национальную 
независимость, которая ведется  
под руководством партии Афри
канского национального со ю за  Ке
нии. От всей души ж е л а ю  вам у с 
пехов в достижении поставленной 
цели.

Ответную речь произносит Б у 
руди Набвера. М ы  рады  прибыть 
в Грузию, с к азал  он. М ы  уж е  име
ли возм ожность посетить ряд горо
дов вашей страны и приехали к 
вам из Ленинграда. Т а к  как  м ы  
явл яем ся  представителями с е л ь 
скохозяйственной стр ан ы , нас ин
тересует,  как ведется  ваше хозяй
ство.

Буруди Набвера поблагодарил 
за  радушный прием.

С аэродрома ч лен ы  делегации, 
тепло пр и ветству ем ы е тбилисцами, 
направляю тся  в город. (Г р у з Т А Г ) .

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
О Н АГРАЖ Д ЕН И И  Т 0 в .  ИНАУРИ М. Н. ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 

ПРЕЗИДИУМ А В Е Р Х О В Н О Г О  СОВЕТА ГРУЗИ Н С КОЙ ССР

В  связи  с  пятидесятилетием со дня рождения и за плодотворную 
работу в системе связи  республики, наградить первого зам естителя 
министра связи  Грузинской С С Р  тов. Инаури Михаила Николаевича 
Почетной грамотой Президиума Верховн о го  С овета  Грузинской С С Р ,  

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
„  Г. Д З О Ц Е Н И Д З Е .
Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР

ТЛ 3. КВАЧАДЗЕ.
г. Тбилиси.
12 ноября 1963 г.



Хорошо работают в  ати дни передовики Телавского сланце-мраморного комбината. Свои успехи они 
посвящают X X II  съ езд у  Компартии Грузии.

Н а  с н и м к е  (слева направо): фрезеровщик Г. Датишвили, шлифовальщик Д. Шиукашвили и 
главный инженер комбината Н. Бицадзе проверяют работу шлифовального станка.

Фото Е. Сусуникашвили.

  ...

Р Е Ш И Т Ь —  IМ Е С Т Н Ы Е  С О В Е Т Ы  
З А  Р А Б О Т О Й

[ З Н А Ч И Т  С Д Е Л А Т Ь !
Е  Местные Советы депутатов тру- прос этот был обсужден на заседа- вали» месячник по очистке города, 3

 ....    ...... .. ч л п п  Ш / / Л Ч  о  т Л о м п о т д  И  О П Т  А  ГГ О Г П У Г Т П Л  Й Р Т П \7 У И Н Н  II П П П П Г  зе—~  дяшихся решают большие л ответ .........  Г . _____  НИИ исполкома райсовета. И вот благоустройству улиц и дорог. _
Е  ственные задачи, вытекающие из результаты: в совхозах и колхозах В работе местных Советов есть 2
Е  решений X X II  съезда КПСС, но- значительно улучшился уход за и существенные недостатки. Кое; =
Е  ябрьского и июньского Пленумов техникой, повысилась их выработ- где низка активность депутатов, =
~  ни- 1/ п г г  1тV г, „пКлт. ™>» к> слаба их связь с  избирателями. Ис- =

В Ахалцихе многое делается для полкомы Минадзевского, Удейско- =
улучшения быта трудящихся, го, Цкалтбильского и других сель- Е

Е  П К  КПСС. Их успехи в работе тем 
Е  значительнее, чем выше активность 
Е  депутатов.~  д е п у т а т о в .  у л у ч ш е н и и  и ь п о  1 ^ д л щ п л ч . п .  I V ,  1 и п . ш ь п и »  V  п

Е "  В местные Советы Ахалцихского Большой вклад в это благородное советов своевременно не-отклика- г
_____      . . . . . .  . . .  . .  П М А Л П Т п л п и т о т и  К  1Л Т ГО  Н Э  П П П П П ГЫ  П П Г Т Я П  ПРННКТР •дело вносят депутаты. В  августе юте я на вопросы, поставленные =  

— орано |.^чч денут а з * .  э т о  —  оодь- с  помощью депутатов районного и депутатами, затягивают их реше- =  
Ё  шая сила, мобилизующая усилия городского Советов Т . Гурген идзе, ние. Недостаточна помощь депута- =  
Ё  тружеников села на достижение О. Месхидзе, К. Алелишвили и там, которые избраны впервые. С г  
Е  новых успехов. ' других была произведена провер- этой целью необходимо чаще про- =
Е  Депутаты —  избранники наро- ка работы объектов бытового об- водить семинары, «Дни депутата* г
Е  да —  дорожат оказанным им до- служивания населения. Она Пока- и другие мероприятия. е
Е  верием. Они работают так, чтобы зала, что некоторые из них плохо Повышая активность депутатов, е  
Е  приносить людям как можно боль- снабжаются материалами* что в опираясь на широкие массы тру- е  
Е  ше пользы. * парикмахерских и банях не соблю- дящихся, местные Советы еще Ё
е  Хорошо работает, например, ав- даются санитарные правила. Бы- больше активизируют свою дея- Ц
=  тотранспортная комиссия исполко- ли вскрыты также нарушения пра- тельность, добьются новых успехов =
=  а  , , . , . . № л г х  ^  о  „ „ . п .  п и п  л п п а т к с п и  т п п т о л и  ч п п у п п т -  в осуществлении наказов избиоате- —

е  производственного управления из 
Е  брано 1.204 депутата. Это —  боль-

Е  тотранспортная комиссия исполко- ли вскрыты также нарушеппл про . _
Ё  ма Ахалцихского райсовета, кото- вил советской торговли, злоупот- в осуществлении наказов избирате- =
Е  р\ю возглавляет депутат Г. Мум- ребления. Так, мастер шапочной лей. =
Е  ладзе. Она многое сделала для то- мастерской Аспиндзского сельского Л. ИСАКАДЗЕ, Е
Е  го. чтобы сократить число аварий кооператива И. Израелишвили ппелгеиятм». ш-пллкпмя Ахал- ~
Е  на дорогах. В этом деле особенно вдвое завышал цены на шапки.
Е  проявили себя члены комиссии "
Е  М. Аветиков, С. Саникадзе и дру-

председатель исполкома Ахал- =  
цихского районного Совета депу- =

Вопрос об улучшении бытового татов трудящихся. =
Е  М. Аветиков, С. Саникадзе и дру- обслуживания населения обсуж- ̂ |||||||||||1 1 ||||,||||||,|||||||1 |||||||||||||||ц^
Е  гие. Ими были приняты меры, в дался на сессии районного С о в е  =  .... ........................................................ .
Е  результате которых за  последние та. Ли ца, виновные в злоупотреб- е * —» - »-—— — — — — —— — — — — — — — — —
Ё  два месяца заметно уменьшилось лениях, строго наказаны. ( .
Ё  число автодорожных происшест- Депутаты регулярно встречаются е ,
Е  вий. с избирателями, отчитываются пе- Е,
Е  При исполкоме райсовета рабо- ред ними в своей работе, следят за е ,
Е  тает постоянная сельскохозяйствен- выполнением наказов. Можно при- =
Е  ная комиссия. Она оказывает де- вести такой характерный факт. Из- Е
Е  ловую помощь колхозам и совхо- биратели попросили депутатов рай- = 1
Ё  зам в борьбе за увеличение произ- совета Н. Сарджвеладзе,  К. Гве- д
Е  водства продуктов сельского хо- лесиани и Н. Мумладзе наладить Ё
Ё  зяйства, решительно борется с не- общественное питание в Аикурском =
Ё  достатками. совхозе, ускорить ремонт дороги =
Ё  Группа депутатов и активистов Ацкури— Ткемлана—Тисели. Веко- =
Е  под руководством члена этой ко- ре эти просьбы были удовлетворе- Е
Е  миссии Б. Гаспаришвили изучила ны. В  Аикурском совхозе открыли Е
Е  вопрос об 'использовании и хране- полевые столовые. Одна из них е

НАВСТРЕЧУ 
П Л Е НУМУ 
Ц .  К  К П С С

Природа Грузии богата и жи
вописна. Но мы, ученые, видим 
в  буйной природе Грузии не 
только поэтическую красоту. 
Д ля коллектива нашего институ
та это несметные богатства, ко-

ХИМИЯ ДРУЖИТ С ЗАВОДАМИ
ттпоизв о п с  т- Д иректор И нститута прикладной вит в о д н о м  выми задачами эти работы
пенникам И химии и алектрохимии, член-кор- только Руста- приобретают особо важное з_на-
если о т п р а -  респондент Академии наук Грузин- ви с о л и д н у ю  чение, и их нужно всемерно
виться на за- ской ССР сумму. Инсти- форсировать,
в о д й -  и спро- Н. А. Л А Н Д  И А  тутом создан Грузия богата растительным
сить работай-1 а  л и  псимс 1 пП1С иуд охи! оо» г к п

торые нужно достать,  перерабо- ков предприятий Грузии, что да-
тать и поставить на служ бу на- ли им методы, предложенные
родному хозяйству. • институтом, ответы  будут, как

Среди других проблем важное нам каж ется ,  сам ы е благошрият
место занимают в нашем инсти- ные. Зестафонские ферроотлав-
туте проблемы химической и , щики, например, расскажу т 
электрохимической переработки том, как непрерывно совершен-
марганцевых руд. М ы  добиваем- ствуется  электрохимический ме-

новый с п л а в  покровом, содержащим весьма
марганца, обладающий весьма ценные вещества. Сотрудники
интересными свойствами. Ведут- института разработали метод

ся получения чистого металли
ческого марганца, р яда ценных 
сплавов и химических продук
тов. стремимся решить вопросы 
использования бедных, так на
зы ваем ы х  некондиционных, руд 
марганца и переработки 
отходов обогащения мар
ганца. На это уходит мно
го сил и времени сейчас, 
а в дальнейшем внимание 

’ к этим проблемам станет 
еще большим. Почему? 
Ларчик откры вается  про
сто: таких руд и отходов у 
нас громадное количество, они 
во много р а з  превосходят запасы 
руд вы сш их сортов, потребляе
м ы х промышленностью. Очень 
важ н ы  работы института, на
правленные на использование 
местны х недефицитных деш е
в ы х  углей для  получения ме
таллургического кокса. На Ру- 
ставском  металлургическом з а 
воде со оруж ается  специальная

тод получения вьгсокочистого 
металлического марганца. Науч
ные сотрудники института ведут 
исследования совместно с работ
никами предприятия. В  итоге —  
из года в год сни ж ается  себе-

ся  работы по получению марган
ц евы х соединений высокой чи
стоты.

Из всех  исследований, кото
рые институт ведет по перера
ботке местных руд, наиболее 
интересны работы, связанны е с 
маднеульской барито-п о л и м е- 
таллической рудой. При комп
лексной переработке из этой ру
ды можно извлекать  также и 
редкие рассеянные элементы и

УЧЕНЫ Е РАССКАЗЫ ВАЮ Т  
ОБ ИНТЕРЕСНОМ И ВАЖНОМ

стоимость, улучш ается  техно
логия, намечаются новые пути 
использования бедных руд.

На азотнотуковом заводе в 
Рустави  р асскаж ут  о внедрении 
оригинального эле-ктрохим и ч е -  
ского метода получения перман
ганата калия. Этот метод также 
разработан институтом.

В  лабораториях института
разработан и второй метод полу-

^ в д ^ Г т Г н ^ к а Г Г а 'н е й Т у : «п н я перм ,ш *я«. =
дет опробована в укрупненном через гидрат закиси марганца,
масштабе новая технология по- Этот метод обещает быть также
лучения металлургического кок- эффективным: по проектным
са из местных, признанных цанным> ГОдовой экономический    ..  _

Е Г Т Г д а  эта эффект от его внедрения соста- щ а х  удобрений. В  свяли с „о- грессу

проблема будет реш ет а ,  в рес-

т а к  назы ваемую  сульфидную 
серу . Сейчас стоит вопрос о п е
реработке руд на месте,  в Мад- 
неули. А  в Р устави ,  «столице» 
грузинских химиков, будет по
строен цех, в котором из от
бросных. некондиционных мар
ганцево-карбонатных руд суме
ют получать весьма дефицитную 
активную двуокись марганца, а 
попутно —  аммиачную селитру, 
микроудобрения, к а р б о н а т ы  
кальция и магния. Кстати, об 
удобрениях. У  нас начаты до
вольно перспективные исследо
вания по получению торфо-ми- 
неральных и фосфоро-содержа-

выделения из них нужного на
шей промышленности техниче
ского продукта —  сапонина. 
Но гораздо труднее получить не 
технический, а чистый сапонин, 
который применяется в медици
не и биологии.

З а  последние несколько десят
ков лет наука обогатилась мно
гими способами воздействия на 
химические реакции. Один из 
них —  применение излучений. К 

. сожалению, в пра к т и к е 
\ этот способ пока использу

ется недостаточно. Инсти
тут зан ялся  и этой проб
лемой.

Мы знаем, какое огром
ное значение придают пар
тия, наше Советское пра
вительство развитию хи

мии. Этому вопросу будет по
свящ ен и очередной Пленум 
Ц К  КПСС. На нем будет вес
тись крупный разговор о пер
спективах развития химической 
промышленности в стране, в том 
числе, разум еется , и в Грузии.

Нам твердо запомнились сло
ва Никиты Сергеевича Х р у
щева: «Наука не может раз
виваться , не опираясь на про
изво дство . . .» .  Эти слова ка
саю тся  и нас, ученых-хими- 
ков. М ы  сд елаем  все, что в на
ших силах, чтобы помочь про
изводству идти вперед, к д аль
нейшему техническому про

публике появится очень много 
сы рья для  металлургического 
таллива. И  тогда руставские ме
таллурги получат собственную 
мощную сы рьевую  базу.

Научные сотрудники институ
та ведут исследования по самым 
насущным проблемам химии и 
технологии марганца. Решить 
задачу использования бедных 
руд и переработки отходов обо
гащения м арганцевы х руд —  
дело очень важное, имеющее 
большое значение не только для 
нашей республики, но для всей 
страны. Нам у ж е  удалось  полу
чить неплохие резул ьт аты  в 
этом отношении, но работу мы 
продолжаем.

О р езультатах  наших иссле
дований лучше всего судить

вТ Н О В Ы Й  О Б Л И К  В Д Н Х
  о . . . ........... ми и м едалям и  выстав-станет Выст авка дости
ж ений  н ар о д н ого  хозяйства к 
в есен н е -  летнему сезо н у  1964 го 
да . О сновным  в -ее работ е будут 
тематические выст авки и смотры, 
кот орые ш ироко раскроют  новей 
ш ие дост иж ения науки , техники и 
совет ской культуры.

С егодн я  Совет выставки п од  
председат ельст вом  К. Н. Р удн ева  
п о д в ел  п ер в ы е итоги перестройки 
работы В Д Н Х  по производст вен
но-от раслевом у принципу и об су 
ди л  план е е  деятельности на бли 
ж ай ш ее врем я.

П редусмат ривает ся организация

одиннадцат и н овы х  п ави льон ов , в 
том числе— металлургии, вычисли
тельной техники, электротехниче
ской , топливной, ц ел л ю л о зн о -б у 
м аж н ой  и пищ евой  п ром ы ш ленн о
сти, совет ской культуры. Три п а 
в и льон а  отводятся д л я  расш и рен
н ого  п ок аза  деятельности инсти
тутов А кадем ии н аук  СС СР и 
академ и й  н аук  сою зн ы х  республик. 
Значит ельно увеличится эксп ози 
ционная п л ощ адь д л я  р а з д ел а  
с ел ьск ого  хозяйства.

Значит ельно изменяется п оло
ж ен и е о б  участниках В Д Н Х  и по-

ми и м едалям и  выстав
ки будут только е е  участни
ки —  предприятия п ром ы ш ленн о
сти, к олх озы , совх озы , лесх озы , 
н ауч но-и сследоват ельски е и други е  
орган изации , а  также их работни
ки, которые доби ли сь  крупны х д о 
стижений, предст авляю щ их б о л ь 
ш ое н ароднохозяй ст венн ое зн ач е
ние и вн едр ен н ы е в  производст во.

Совет обратил вним ание го су 
дарст венны х комитетов, мини
стерств и ведомст в на н ео б х о д и 
мость усилить их участие в р а б о 
те В Д Н Х . В ся подгот овка к н о в о 
му сезон у  д о л ж н а  быть закон ч ен а  
д о  15 ап р ел я  1964 года .

САМОЛЕТ СТАРТОВАЛ В ГРОЗУ
★  О Х О Т Н И К И  З А  Н Е П О Г О Д О Й  ★  З А Ш Т У Р В А Л О М  М У Ж Е С Т В О  ★  О Б Л А К О  

В Р А З Р Е З Е  ★  « С Ч А С Т Л И В Ы Х  П О С А Д О К ! »

У всех летчиков мира есть од
на общая традиция. Расставаясь 
с друзьями, они слышат вслед: 
«Счастливых посадок!». Чтобы по
садки летчиков были всегда толь-

=  вопрос об'использовании и хране- полевые столовые, идна из них = 1  ко счастливыми, стартует в гро- 
Е  нии сельскохозяйственной техники, обслуживала чабанов, находивших- е (  зу большой пассажирский лай- 
Е  Проверкой было установлено, что ся на летних пастбищах, и брига- ё (  н е р $ «ТУ-104». Он поднимает- 
Е  этому делу не уделяют должного ду косарей. Успешно ведется и ре- = 1  ся в воздух> едва метеослужба 
Е  внимания руководители Адиген- монт сельских дорог. = У  объявляет о приближении Грозо-
Е  скоГо овоше-молочного совхоза. По , инициативе депутата  ̂ Агар- —х вого фронта, и устремляется в
Е  колхозов сел Арали и Чечереки. В  ского сельского совета И. Хачидзе = 5  самую гушу ’ скопления грозовых 
Е  совхозе сельскохозяйственные ма- отремонтирован мост через реку = 5  облаков.
Е  шины хранились поД открытым не- Куру, соединяюший села Агара и борту самолета —  сотруд-
=  бом, ржавели. Не было графика Сакунети. , ники Центральной аэрологнче-
с  профилактического ремонта. По Депутат райсовета работница в  скод обсерватории. Метеорологов 
с  этой причине в разгар полевых ра- Ахалцихского совхоза-питомника е т  интересуют облака —  мощные 
Е  бот техника нередко выходила из К. Блуашвили многое сделала для е  ■ кучевые и кучево дождевые. Как 
Е  строя. Производительность ^.*тра- ускорения ремонта клуба в селе е ‘  5ти облака развиваются, каково 
Е  кторов, комбайнов^ и других машин Клде. Депутаты городского Совета Е/ их строение и особенно —  как 
Е  былй низкой. К. Саанишвили, Н. Мхита^ян, рзспределяются внутри облака
Е  По предложению комиссии во- М. Левишвили и другие организо- вертикальные движения воздуха,

Химия —  неразлучная 
спутница легкой промы
шленности. Сейчас это 
у ж е  стало обычным: тка-

Содружество двух отраслей

какова их скорость и направлен
ность? Все это им надо знать, 
чтобы умелр укрощать грозные 
облака, которые подчас расстре
ливают крупным градом посевы и 
виноградники.

Активность образования грозо
вых облаков бывает наибольшей 
в июле — августе. Поэтому каж 
дое лето, начиная с 1959 года, 
мужественные, ученые стартовали 
с аэродромов Ростова, Тбилиси, 
Ленинграда, городов Средней 
Азии и Дальнего Востока. _ Е ж е 
годно они проводили по 150 ча
сов в воздухе, собирая ценный 
материал. Всего было совершено 
около двухсот полетов.

Для полетов на «летающей ла
боратории» были отобраны луч
шие экипажи Аэрофлота.

Строжайшую проверку летной

Армированную пленку 
ждет большое будущее.

ни с синтетическими в о 
локнами, плащи из поли
мерной пленки. Более 80 процен
тов всей обуви в стране произво
дится с использованием полиме
ров.

—  Выпуском искусственных кож 
и пленок занято более 50 пред
приятий, —  говорит начальник 
Управления пленочных материа
лов и искусственной кожи В. А. 
Михайлов. —  В ближайшие годы 
намечается построить еще несколь
ко десятков новых предприятий. 

В  последнее время при изготов-

Р А С С К А ЗЫ В А Е Т  СПЕЦИАЛИСТ ГО СУ Д А РСТВЕН Н О ГО  КОМИТЕТА 
ПО Л Е Г К О Й  П РО М Ы Ш ЛЕН Н О СТИ  ПРИ ГОСПЛАНЕ СССР.

лении различных галантерейных
товаров, брезентов, абажуров ста
ли широко применяться пленочные 
материалы. Полимерные пленки 
все больше вытесняют дорогое на
туральное сырье. А этц значит, 
что за год государство получает 
миллионы рублей экономии.

Нашим ученым удалось создать 
целый ряд новых пленок. Среди 
них большой интерес представля
ют армированные. Внешне они

очень похожи на плащевые — та
кие же тонкие и эластичные. Но 
это только внешнее сходство. Ес
ли посмотреть на свет, то даже 
невооруженным глазом можно 
увидеть внутри их как бы тончай
шую сетку. Это каркас пленки. 
Сделан он из нитей капрона. Ра
зорвать такой материал практиче
ски невозможно. У новинки есть 
и другое замечательное качество. 
Ей не страшны даже 40-градусные 
морозы.

Из нее можно будет де
лать не только дождевые 
плащи, но и гаражи, 
склады для зерна.

Значительных у с п е х о в  добились 
наши ученые и в создании пленок, 
близких п о  с в о и м  качествам к на
туральной коже. Если положить 
рядом с гидрофильным п о в и н о 

лом кусок натуральной кожи, то 
даже С п е ц и а л и с т  не сможет сразу 
отличить и х  друг от друга.

Промышленность уже присту
пила к изготовлению многих «син
тетических» новинок. (ТАСС).

комиссии прошли и научные со
трудники. И все же им бывало 
не по себе, когда упорядоченным 
нисходящим потоком самолет 
бросало на 2— 3 километра вниз 
или начиналась «болтанка» с ам
плитудой в 1 0 0 — 2 0 0  метров.

В  полетах поддержива л а с ь 
строжайшая дисциплина. Канди
дат физико математических наук 
Соломон Шметер руководит на
учной стороной дела, определя
ет маршруты. Инженер-прибо
рист Константин Усков следит за 
работой аппаратуры, старший 
инженер Владимир Александ
ров — за поведением самолета. 
Но командиром остается коман
дир корабля, он отвечает за бе
зопасность полета, и решающее 
слово — за ним.

За три гола ученые собрали 
значительный материал. Он по
зволил вычислить скорости верти
кальных порывов воздуха в зо
нах «болтанки» самолета, масштаб 
турбулентных возмущений и ко
эффициент турбулентности.

После многочисленных заходов 
в облака было замечено, что наи
более обильные осадки и грозы 
начинаются после того, как обла
ко достигнет предела своего вер
тикального развития. Горизон
тальные размеры кучево-дожде
вых облаков колеблются в преде
лах 100 километров, но в 70 про
центах случаев они были мень
ше —  около 40 километров.

Скорость вертикальных движе
ний воздуха растет с приближе-

Там она достигает 7 метров в се
кунду. Вблизи внешней границы 
облака и вне его эта скорость не 
превышает 1 — 2  метров в секун
ду. При полетах на высоте 300— 
400 метров над верхней кромкой 
облака «болтанка» самолета обыч
но не наблюдается.

Наблюдения показали, что раз
меры «ядра» облака —  зоны с 
максимальными скоростями и вер
тикальных движений воздуха — 
со временем изменяются, а са 
мо «ядро» смещается вдоль 
оси кучево-дождевого облака. С 
развитием облака это «ядро» 
приподнимается к его верхней 
части и занимает наиболее высо
кое положение, когда облако до
стигает предела своего роста. По 
мере разрушения и оседания об
лака «ядро» сползает к его ниж
ней части. В зоне «ядра» с боль
шими скоростями неупорядочен
ных вертикальных движений воз
духа ‘  коэффициент турбулентного 
перемешивания достигает 300— 
400 квадратных метров в секун
ду.

В беседе с заместителем дирек
тора Центральной аэрологической 
обсерватории Наумом Пинусом 
корреспондент АПН спросил, не 
было ли несчастных случаев за 
три года исследований.

—  Не было не только воздуш
ных происшествий, но и приоста
новок экспериментов: ведь у нас 
постоянные опытные экипажи. 
Командиры кораблей — Андрей 
Вооканов, Виктор Козлов, Ана
толий Крестенко, Григорий Ники
форов и Владислав Попов — 
умело справляются с делом в са-

Надолго запомнился 
всем нам случай 14 ав
густа 1961 года под 
Воронежом. Надвиг а л- 
ся грозовой фронт не

бывалой мощности. Навстре
чу грозе вылетел самолет, за 
штурвалом которого сидел Гри
горий Никифоров. Когда! са
молет приблизился и вошел в 
грозовые облака, это было уже 
сплошное клубящееся месиво. 
Предварительно провели измере
ния температурных полей, ветра 
и атмосферного электричества, 
выяснили координаты и направ
ление движения грозового фрон-, 
та.

Внутри облака все кипело и 
бурлило. Никифоров с трудом 
удерживал машину. Приборы 
стали давать неточные показания, 
и приходилось внимательно сле
дить за режимом работы двига
телей. Штурман Юрий Долгов 
уверенно прокладывал курс. Нео
жиданно нагрянула еще одна бе
да. За бортом самолета слыша
лось легкое шипение: это частицы 
града и воды терлись о корпус 
машины На ее обшивке накопил
ся значительный электрический 
заряд — и машина стала искрить
ся. Связь с землей была прерва
на. Но мужественные исследова
тели не прекращали наблюдений. 
Больше двух минут находились 
они внутри грозной стихии.

Исследования советских ученых 
доказали: летать сквозь грозовой 
фронт можно, надо только хоро
шо знать безопасные зоны и не 
злоупотреблять высотой в услови
ях турбулентности. А для обна
ружения опасных участков на са 
молетах имеются соответствую
щие бортовые средства.

Алексей В ЕРЕТЕН Н И К О В, 
корреспондент АПН.

нии воздуха растет с приолиже- ~
нием к центру облака, его «ядру». I мых сложных условиях.

'"в^п о сл едн ее  время при изготов- ют армированные. Внешне они морозы.  ̂ тетических» новинок. (ТАСС).

'! Вчера в Чиатура открылось совещание, посвя- ^  Ш 0  ? Ы| % У  ̂ II I ■ г- П П  А Г  ПС II  Ц  П А Э О У  Т  М ЯВчера в Чиатура открылось 
щенное проблемам ускорения технического про
гресса на предприятиях марганцевой промышлен
ности. Совещание должно не только обсудить, 
как осуществляются мероприятия по внедрению 
новой техники, совершенствованию технологии производства, но и 
наметить конкретные пути дальнейшего развития Чиатурского руд
ного района.

В работе совещания принимают участие представители Всесоюз
ного Государственного комитета по черной и цветной металлургии 
при Госплане С С С Р  и ряда научно-исследовательских институтов 
Ленинграда, Харькова, Кривого Рога. Института горного дела и Ин
ститута физики Академии наук Грузинской ССР.

Проблемам, обсуждаемым на совещании, посвящена публикуе
мая сегодня статья доцента Е. Канделаки.

А К Т У А Л Ь Н Ы Е  ПРОБЛЕМЫ Р АЗВ ИТИЯ

Марганец применяется в самых 
различных отраслях народного хо
зяйства. Основная область его ис
пользования — черная металлур
гия, главным образом производ
ство стали, где марганец является 
важнейшим легирующим элемен
том. «витамином» для стали. В м е
сте с  тем марганец служит раски- 
слителем стали, так как активно 
соединяется с  кислородом.

С С С Р  не только полностью обес
печивает себя высококачественны
ми марганцевыми рудами, но и 
вывозят их на мировой рынок. Как 
известно, большое количество это-
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го минерального сырья добывается 
в Грузии, в Чиатура.

Развитие Чиатурского марганце
вого бассейна неразрывно связано 
с развитием производства марган
цевых электропечных ферроспла
вов.

В настоящее время на Зеста-
фонском ферросплавном заводе пе
рерабатывается неб ’ ьшой процент 
всей товарной марганцевой руды. 
Остальное количество руды выво
зится в непереработанном виде. 
Это. конечно, невыгодно. Ведь на 
доставку руды потребителю затра
чиваются огромные среде за.  Так 
не целесообразнее ли нам экспор
тировать не сырье, а ферросплавы? 
Д аж е если одна треть чиатурской 
товарной марганцевой руды будет 
перерабатываться на Зестафонсхом 
ферросплавном заводе, страна по

лучит большой экономический эф
фект.

Такое расширение объема про
изводства ферросплавной промыш
ленности республики тем более оп
равдано, что Грузия может выра
батывать самую дешевую в евро
пейской части СССР электроэнер
гию. Например, в ближайшие годы 
перспективная себестоимость од
ного киловатта электроэнергия в 
Закавказском кольце ооставит 
0,07 копейки, в то время как в 
Приднепровском совнархозе ее 
себестоимость будет колебаться в 
пределах 0,5 копейки. Это обстоя
тельство надо иметь в виду в пер
вую очередь при определении наи
более эффективных и рациональ
ных объемов производства марган
цевых ферросплавов в Грузии.

Перспектива развития Чиатур
ского месторождения в основном 
определяется умением решить проб
лему широкого использования в 
производстве бедных марганцевых 
руд. Эта проблема не нова для ми
ровой марганцевой промышленно
сти. В  Соединенных Штатах Аме
рики имеются только бедные мар
ганцевые руды, в которых содер

жание марганца в основном колеб
лется от 5 до 15 процентов.

В военные и последующие годы 
США стали перед необходимостью 
перерабатывать бедные марганце
вые руды и добились в этом деле 
значительных успехов. Однако в 
настоящее время в США почти 
ликвидировано производство мар
ганцевых ферросплавов из бедных 
марганцевых руд. Если в 1954 го
ду добычей и переработкой мар
ганцевых руд было заняло 367 
предприятий, го сейчас — ни од
ного. Это объясняется тем. что 
империалисты США захватили 
ряд богатейших месторождений 
марганца в Бразилии, Габоне, Га
не и других странах.

Социалистическая экономика, ес
тественно, не может пойти по это
му пути. СССР располагает более 
чем половиной мировых запасов 
марганцевых руд, как богатых, 
так и бедных. Означает ли это, 
что мы не должны осваивать бед
ные руды, например, Чиатурского 
месторождения? Конечно,’ нет.

Эти руды добываются и будут 
добываться попутно с  богатыми 
по крайней мере в ближайшие 
10 — 15 лет. В  Чиатура имеет
ся мошная производственная ба
за для переработки богатых

руд, созданная за долгие годы 
эксплуатации, и благоприятный 
перспективный балавс электроэнер
гии. Поэтому чиатурские бедные 
руды сравнительно легко могут 
быть вовлечены в производство.

В этой связи необходимо отме
тить, что мы располагаем рядом 
ценных разработок технических 
проблем марганцевой промышлен
ности, подготовленных академиком 
Академии наук Грузинской ССР 
Р. Агладзе. профессорами М. Ке- 
келидзе, А. Хвичия, доцентом 
И. Зурабишвили и другими. Одна
ко их экономическая сущность не 
раскрыта в должной мере. В свя
зи с этим было бы целесообразно 
организовать в Тбилисском науч
но-исследовательском институте 
черной и цветной металлургии, а 
также в институтах горного дела, 
прикладной химии и электрохимии 
экономические секторы.

Ахиллесова пята чиатурских бед
ных руд — это завышенное содер
жание в иих фосфора. Фосфор — 
серьезный враг качества стали. 
Д а ж е  тысячные процента его в 
стали резко ухудшают ее механи
ческие свойства. Поэтому освоение 
чиатурских бедных руд непосред
ственно связано с разработкой на
иболее рациональных способов

освобождения их от фосфора. Ис
пользуемые сейчас способы очень 
дороги. При производстве многих 
качественных высоком арганиеви- 
стых сталей легирующий марганце
вый сплав должен содержать не 
более 0,04 процента фосфора. В 
среднеуглеродистом же чи а т у р- 
ском ферромарганце фосфора со
держится до 0.3 процента. Поэто
му вместо ферромарганца метал
лурги вынуждены применять ме
таллический марганец. Это связа
но с перерасходом больших 
средств, так как тонна потребляе
мого металлического марганца 
стоит почти в 4 раза дороже, чем 
среднеуглеродистого ферромарган
ца.

Если сделать перерасчет, исхо
дя из того, что в среднеуглероди
стом ферромарганце чистого мар
ганца содержится на 12— 16 про
центов меньше, чем в электротер
мическом металлическом марган
це. то окажется, что мы тратим 
огромные средства, используя ме
таллический марганец там, где ус
пешно мог быть применен ферро
марганец. Проблема получения 
низкофосфористых марганцевых 
сплавов еше более усложняется 
при производстве высококачествен
ных ферросплавов из бедных мар

ганцевых руд. Здесь приходится 
использовать двухстадийныЯ ме
таллургический передел. Этот тех
нологический процесс довольно 
неэкономичен и вызывает значи
тельное увеличение себестоимости 
марганцевых ферросплавов. Между 
тем двухстадийный передел' —  по
ка что единственный признанный 
наукой метод. Правда, существу
ет еше один — азотно-кислотное 
обогащение карбонатных марган
цевых руд. Но этот метод нахо
дится пока еше в стадии доработ
ки. Вместе с высокопроцентным 
марганцем при этом способе мы 
получаем ценные удобрения и сы
рье для химической промышлея- 
ности.

Предстоящий Пленум нашей пар
тии специально посвящается воп
росам развития химической про
мышленности. Мы считаем, что 
главным путем решения проблемы 
освоения бедных марганцевых руд 
надо считать именно химический 
способ обогащения. Есть и другие 
предложения.

Обнадеживающие результаты 
дают опыты по получению высоко
качественных ферросплавов из мо
ношихты, которая сост а в л я е т-
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П Е Ш А У Н Л Р О А П Л Я  Ш И З Н Ь •ВЕСТИ СО ВСЕХ. 
К О Н Т И Н Е Н Т О В
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На основе равноправия и взаимной
; НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. Кор- 
| респондент ТАСС Г. Васильев пе- 
|редает:
| Вчера на дневном пленарном 
] заседании Генеральная Ассам- 
I блея ООН единогласно приняла 
1 резолюцию о конференции Орга- 
, низацип Объединенных Наций 
1 по вопросам торговли и разви- 
! тия. Отмечая, что цели предсто- 
| ящей конференции у ж е  нашли 
[ широкую международную под- 
I держку. резолюция рекомендует 
в качестве одного из основопола
гающих материалов для ее ра
боты совместную декларацию 75 
развивающихся стран, излагаю
щую принципы взаимовыгодной 
торговли без торговых барьеров 
и дискриминации.

Выступив на заседании Ас
самблеи, представитель Советско
го Союза Г. П. Аркадьев заявил,

что созыв конференции ООН по 
вопросам торговли и развития, по 
мнению делегации СССР, являет
ся важным международным ме
роприятием. которое может в 
значительной мере способство
вать нормализации и развитию 
торговли на основе равноправия 
и взаимной выгоды. Советский 
делегат подчеркнул, что главная 
задача конференции заключает
ся в разработке действенных ре
комендаций и мер, направленных 
на развитие торговли между все
ми странами мира без дискри
минации и искусственно созда
ваемых ограничений и препят
ствий. Советский делегат заявил, 
что СССР всегда выступал и вы 
ступает за широкие деловые 
связи между странами в интере

сах их экономического развития 
и в интересах мира.

Ассамблея приняла также ре
золюцию, касающуюся радиоак
тивных осадков. Резолюция под
черкивает важность запрещения 
ядерных испытаний в атмосфе
ре, в космическом пространстве 
и под водой и предлагает всемир
ной метеорологической организа
ции осуществить программу по
стоянного контроля за уровнями 
радиоактивности в атмосфере.

•  *  •

НЬЮ-ЙОРК. 12 ноября. Спец. 
корр. ТАСС С. Лосев передает:

На дневном заседании Поли
тического комитета Генеральной 
Ассамблеи ООН 10 латиноамери
канских стран (Боливия, Брази
лия. Гаити, Коста-Рика. Мекси
ка, Панама, Сальвадор, Уругвай, 
Чили и Эквадор) внесли вчера

В Ы Г О Д Ы
прс
Л*«Объявление Латинской Амери 

ки безъядерной зоной». В  проек
те с удовлетворением прини
мается к сведению заявление 
президентов пяти латиноамерп- 1 
канских стран от 29 апреля 1963 
года, выразивших готовность 
«подписать многостороннее лати
ноамериканское соглашение, по 
которому их страны обязались 
бы не производить, не прини
мать, не хранить и не испыты
вать ядеряое оружие или устрой
ства для доставки ядерного ору
жия». Проект выражает надежду, 
что государства Латинской Аме
рики приступят, поскольку они 
это сочтут целесообразным/ «к 
изучению мер, относительно ко
торых надлежит договориться 
для осуществления целей ука
занного заявления».

ЗА ЕДИНСТВО ДЕЙСТВИЙ
ПАРИЖ, 11 ноября. Корр. ТАСС 

В. Сысоева передает: Сегодня вече
ром закончился 1 1 1  съезд француз
ской Объединенной социалистиче
ской партии. Объединенная социали
стическая партия была создана три 
года назад путем слияния несколь
ких левых группировок. Ее основным 
ядром стали социалисты, вышедшие 
в свое время из СФИО (Француз
ская социалистическая паргия) 
вследствие несогласия с политикой 
поддержки правительства де Голля.

При обсуждении на съезде мате
риалов, подготовленных комиссиями, 
выявилось наличие в партии двух ос
новных фракций. ^

Обе фракции представили свои 
проекты резолюций относительно дея

тельности партии в экономической и 
социальной областях. В  первом про
екте предлагается/чтобы партия вы
двинула план конкретных меропри
ятий, направленных на борьбу за по
вышение зарплаты и уровня жизни 
трудящихся, за демократизацию по
литического строя, против власти ка
питалистов. Эта борьба, по мнению 
авторов резолюции, должна откры
вать перспективы завоевания вла
сти.

Объединенная социалистическая 
партия, говорится в резолюции, об
ращается с предложением по этому 
поводу к народным организациям 
(Коммунистическая партия, СФИО, 
профсоюзы, молодежные движения 
и т. д.).

Таким образом, на конкретной ба
зе может быть основан социалисти
ческий фронт в виде договора о 
единстве действий между организа- 

> циями.
Этот проект резолюции был принят 

голосами делегатов, располагавших 
358 мандатами из 664. 294 делегата 
голосовало за второй проект резолю
ции, 1 2  —  воздержалось от голосо
вания.

Авторы второго проекта резолюции 
в принципе не отвергают задачи, из
ложенные в первом. Однако они

сформулировали ряд оговорок по по
воду сотрудничества партий.

Секретарем партии избран Эдуард 
Депре.

Съезд и его решения показали/что 
Объединенная социалистическая пар
тия стремится участвовать в широ
ком и мощном движении к единству 
всех демократических сил, которое 
сейчас развертывается во Франции. 
Основными лозунгами этого движе
ния являются борьба за мир и мир
ное сосуществование, за  всеобщее 
разоружение, демократию, улучше
ние условий жизни народа. Эти ло
зунги поддерживают сейчас основ* 
ные демократические организации 
страны. Однако ОСП мешают вну
тренние противоречия. Если она не 
преодолеет их, то останется в сторо
не от борьбы за подлинную демокра
тию во Франции.

прием не и н д и й с к о й  з е м л е
Д Е Л И , 11 ноября . (Т А С С ). С егодн я  утром совет ские космонавт ы  

Валент ина Н и к ол аева -Т ер еш к ова , А ндриян Н и к ол аев  и В алерий  Б ы 
ковски й  присутствовали на торжественном открытии м о л о д еж н о го  м еж 
университетского фестиваля, в  котором принимают участие студенты 
тридцати шести университетов Индии.

П р осл ав л ен н ы х  г ер о ев  к осм оса  вост орж енно приветствовали п р о 
ф ессорско-п реп одават ельски й  состав и студенты. О ткрывая фестиваль, 
премьер-минист р И ндии Д ж . Н еру  вы сок о  от озвался о .дост и ж ен и ях  с о 
ветской науки. Министр научны х и ссл едован и й  и культуры Х ум аю н К а - 
бир. выступая с  приветственным словом , п одч еркн ул , что этот фести
в а л ь  имеет о с о б о е  зн ачен и е, и бо  на нем присутствует и совет ская м о 
л о д еж ь  в лице славн ы х  косм онавт ов. Советские гости п обы вали  в п а
латочном го р о д к е , г д е  с/удент ы  устроили им р адуш н ы й  прием.

Затеи в н ац и он альной  ф изической лаборат ории совет ские к осм он а в 
ты встретились с  индийскими учеными. *М ы  восх и щ аем ся  дост иж ени
ями совет ской науки в област и за в о ев а н и я  к о сч о са » ,  —  ск азал  д и р ек 
тор совета п о научным  и пром ы ш ленным  и сследован и я м  докт ор Х у
сейн Захир. Х усейн З яхир просил косм онавт ов передат ь советским у ч е
ным, что их индийские колл еги  восхищ ают ся дост ижениями Совет ского  
С о ю за  в  и сследован и и  косм и ческого  пространства на б л а го  ч ел овеч е
ства и в о  имя м ира на зем л е. С обравш и еся  с больш и м  интересом в ы 
слуш али  выст упления совет ских космрнавтов.

Международные проблемы 
должны решаться путем 

п е р е г о в о р о в
Л О Н Д О Н , 11 ноября. (ТАС С). В с е  трудные м еж дуна

родные проблемы, включая Берлин, должны реш аться  пу
тем переговоров, сколько бы времени для этого не потре
бовалось. ибо у человечества нет другого вы ход а, заявил 
премьер-министр Англии Д углас-Хью м , выступая сегодня 
вечером на банкете у  лорда-мэра Лондона.

Люди должны прекратить воевать, с к а за л  премьер- 
министр, и от казаться  от войн как инструмента урегули
рования конфликтов. Д углас-Х ью м  подчеркнул, что опас
ность ядерной войны так ж е  ясна г-ну Х р ущ е в у ,  как и 
нам (Англии.— Ред.) .  Последние изменения в меж дународ
ной обстановке, по мнению премьер-министра, принесли 
большую надежду на будущее.

В  то ж е  время Д угл ас-Х ью м  вновь ратовал за  необ
ходимость сохранения Англией ядерных сдерживаю щ их 
сил. которые ей якобы нужны для того, чтобы поддер
ж и вать  свое влияние в мире. М ы  можем изменить нашу 
позицию в этом вопросе, с к а з а л  он, лишь в том случае, 
если будет достигнуто «сбалансированное разоружение в 
области как ядерных, так и обычных вооружений».

С м е н а  п р а в и т е л ь с т в а  в  Ю ж н о м  В ь е т н а м е  б ы л а  
п р о в е д е н а  а м е р и к а н ц а м и  с  т а к и м  р а с ч е т о м ,  ч т о 
б ы  с о х р а н и т ь  у  в л а с т и  с в о и х  м а р и о н е т о к .

( И »  г а э е т ) .

КОГДА Л Е В А Я  РУКА ЗНАЕТ, ЧТО Д Е Л А Е Т  
ПРАВАЯ...

Рис. В. Чернышева.

Впереди— парламентские выборы
Л О Н Д О Н , 1 2  ноября. Кор

респондент Т А С С  В. Чуксеев 
передает: Выстрелом стартового 
пистолета в предвыборном м а 
рафоне прозвучало вчерашнее 
заявлен ие премьер-министра А н 
глии Д углас-Х ью м а. «М ы  посто
янно должны помнить о том. 
что впереди парламентские в ы 
боры. Все наши действия д ол 
жны  быть подчинены э т о м у » ,—  
ск а за л  он. Здесь  отмечают, что

П о  з а н и ж е н н ы м  
ц е н а м

С огласн о  оп убли кован н ы м  данны м , 
Англия, в ы в о з я  п о  зан и ж ен н ы м  це
нам  аф р и кан ск ое сы р ье , удовлет во
ряет свои  импортные потребности в 
сурьм е прим ерно на 90  процентов, 
кобальт е  —  на 82. асбест е —  на 66, 
хром овой  р у д е  —  на 50, боксит ах  — 
на 47, м еди  —  н а  46, м арган ц евой  
р у д е  —  н а  37 процент ов, а Ф ран
ция ввозит из Африки' почти 100 
процентов импортируемых ф осф ори
тов, 84 процента свинца, 51 — 
цинковой  ру ды , 36  —  ж ел езн о й  ру
ды . 72 процента коф е, 96 —  какао , 
31 —  хлопка.

„У нас все в порядке!"

СВОБОДУ АНТУАНУ ГИЗЕНГЕ!
ТУ Н И С . (Корр. АПН). Общест

венность Туниса продолжает в ы 
ступать в защиту конголезского 
патриота Антуана Гизенги, том я
щегося вот у ж е  почти два года в 
тюрьме. Е ж енедельник « Ж ён  А ф 
рика публикует портрет А. Гизен
ги, а такж е гневное письмо рядо
вого тунисца Р .  Б уази за ,  требую 
щего положить конец произволу

колонизаторов.

К О Р О Т К О
ф  В  п о л ь с к о м  г о р о д е  З а м б р у в е  о т к р ы т  

п а м я т н и к  д в е н а д ц а т и  т ы с я ч а м  с о в е т с к и х  

с о л д а т ,  з а м у ч е н н ы х  г и т л е р о в ц а м и  в л а г е 
р е  д л я  в о е н н о п л е н н ы х .  П а м я т н и к  п о с т р о е н  
на  с р е д с т в а  ж и т е л е й  З а м б р у в с к о г о  у е з д а .

ф  З а с е д а н и е  П о с т о я н н о й  р а б о ч е й  г р у п 
п ы  С Э В  п о  м е х а н и з а ц и и  у ч е т а  и с т а т и 
с т и к и  о т к р ы л о с ь  в  П р а г е .  П р е д с т а в и т е л и  
Б о л г а р и и .  В е н г р и и .  Г Д Р ,  П о л ь ш и ,  Р у м ы 
нии. С С С Р  и Ч е х о с л о в а к и и  о б с у д я т  п р о б 

л е м ы  д а л ь н е й ш е й  м е х а н и з а ц и и  у ч е т н ы х  и 
с т а т и с т и ч е с к и х  р а б о т .

ф  П р а в и т е л ь с т в е н н ы й  п л а н  р е к о н с т р у к 
ц и и  ж е л е з н о д о р о ж н о г о  т р а н с п о р т а  в  А н г 
л и и ,  п р е д у с м а т р и в а ю щ и й  з а к р ы т и е  м н о 
г и х  м а г и с т р а л е й  и с т а н ц и й ,  в ы з ы в а е т  в с е  
н о в ы е  п р о т е с т ы  в  с т р а н е .  В  г о р о д е  Б а к 
с т о н  б о л е е  п о л у т о р а  т ы с я ч  ж и т е л е й  п р о в е 
л и  м и т и н г .  С о б р а в ш и е с я  в ы р а з и л и  в о з м у 

щ е н и е  по п о в о д у  п р е д с т о я щ е г о  з а к р ы т и я  
д в у х  г о р о д с к и х  в о к з а л о в .  ( Т А С С ) .

«Ж изн ь Гизенги в опасности! В 
знак протеста против бесчинств 
властей он объ яви л  го ло д о вк у ,—  
пишет Б уази з .  —  Т олько бесконт
рольным хозяйничанием американ
ских и европейских монополий в 
Конго можно объяснить тот факт, 
что великий патриот Антуан Ги- 
зенга заточен в тюрьму, а преда
тель Чомбе проводит время в л у ч 
ших клиниках Е вропы. Верный по
следователь национального героя 
Патриса Лум ум бы  считается в с е 
годняшнем Конго преступником, в 
то время как настоящие преступ
ники разгуливают на свободе».

Обращ аясь к общественному 
мнению и правительствам африкан
ских стран, автор письма призы ва
ет выступить в защ иту Антуана 
Гизенги и потребовать от прави
тельства Конго немедленного о с в о 
бождения патриота.

Д е к р е т ы  

о н а ц и о н а л и з а ц и и
Д евять  республиканских д екр е

тов о национализации ещ е 1 7 7  
торговых, транспортных и других 
компаний издано в Каире. В  неко
торых из этих компаний половина 
капитала до сих пор принадлежала 
государству. Т еп ер ь они полностью 
национализированы. (ТАС С).

Недоброй памяти имя Боржо хорошо 
знают в Алжире. Крупнейший французский 
помещик-миллиардер, он как бы олицетво
рял французский колониализм, слыл «хо
зяином французского Алжира». Корреспон
дент парижской «Юманите» побывал в его 
бывшем имении, которое ныне национали
зировано. Вот что он пишет:

«Нам пришлось ехать на машине, чтобы 
попасть на место сбора урожая, так как 
бывшее имение этого маркиза Карабаско- 
го простирается на тысячи гектаров: ки
лометры виноградников, огородов, фрукто
вых садов...

На картофельном поле полным ходом 
шел сбор урожая — лучшего за последние 
12 лет. Огромные картофелины бы
стро заполняли корзины. Двое ра
бочих, один средних лет, другой по
старше, подошли к фотографу, дер
жа в руках такие картофелины, что 
каждую из них можно было бы

показать на сельскохозяйственной выстав
ке. Фотограф попросил их не позировать, 
а продолжать разговор. Заговорил старик. 
Он произнес по-арабски целую речь, раз
махивая картофелиной, как оружием. Ра
бочие окружили его, захлопали. Он сказал: 
«Ты видишь эти картофелины? Так вот. Эго 
мы сами их посадили, сами ухаживали, са
ми поливали. Сегодня мы их выкапываем... 
Боржо здесь больше нет, а у нас все в пол
ном порядке».

На стенах великолепного дворца, принад
лежавшего раньше Боржо. утопающего в 
зелени, как отмечал другой корреспондент, 
сейчас красуются лозунги алжирского на
рода: «Социализм — это благосостояние 
народа», «Долой буржуазию и феодалов!».

Через 4 0  лет
По данным ООН, население Аф 

рики ежегодно увеличивается на 
два процента. Предполагается, что 
через четыре десятилетия число 
житедей континента достигнет 5 3 0  
миллионов человек.

Большие задачи
По сообщению штаб-квартиры ООН з Нью- 

Йорке, в подавляющем большинстве стран Афри
ки один врач приходится на 2 0  тысяч человек, 
тогда как во всем мире в среднем 
один врач приходится на две тысячи 
человек.

Чтобы улучшить положение и 
иметь к 1972 году одного врача хо
тя бы на 1 0  тысяч человек, необхо
димо каждый год готовить не мень
ше 1 .2 0 0  врачей. Д л я  этого в с а 
мое ближайшее время потребуется 
создать по крайней мере 3 0  новых 
медицинских учебных заведений.

И с с л е д о в а н и е
в о д

Вода из Ганы, О бъ
единенной Арабской 
Республики, Марокко, 
и других африканских 
(а также азиатских) 
стран подверга е т с я 
исследованию в лабо
раториях чехословац
кого института «Г ид- 
ропроект», который за
нимается проектирова
нием различных гид
ротехнических соору
жений. Анализы проб 
воды помогают при со
ставлении проектов 
гидротехниче с к о г о 
строительства.

это заявлен ие я вляется  редким 
в политической истории Англии 
признанием того, что с данного 
момента вся деятельн ость ны
нешнего руководства страной 
будет подчинена исключительно 
одной задаче —  привлечению 
голосов избирателей. Н еуклон
ное падение престижа консерва
тивной партии в стране, непопу
лярность ее  внутреннего и внеш 
него курса вы нуж даю т сейчас 
правительство пустить в ход все 
средства , чтобы в оставш иеся до

выборов несколько м еся ц ев  с о з 
дать «новый правительственный 
об р аз»  партии.

Н ачало официальной кампа
нии консерваторы приурочива
ют к откры ваю щ ейся сегодня 
сессии парламента.

Тем  временем лейбористская 
оппозиция активно готовится к 
наступлению на правительство. 
С остоялось заседание «теневого 
кабинета» лейбористской пар
тии, на котором р азр абаты валась  
тактика оппозиции в ходе деба
тов.

Провокационная церемония
боннского бунде-ЗА П А Д Н Ы й  Б ЕРЛИ Н , 11 ноября. 

Корреспондент ТАСС М. Паньшин 
сообщает:

Боннские правящие круги предпри
няли в Западном Берлине еще одну 
провокационную демонстрацию. В не
посредственной близости от границы 
с Г Д Р  они устроили сегодня «цере
монию передачи» боннскому бунде
стагу восстановленной части здания 
бывшего германского рейхстага.

Для участия в этой «церемонии» 
сюда прибыли председатель боннско
го бундестага Герстенмайер и бонн
ский министр по вопросам государ
ственного имущества Доллингер.

Выступление Доллингера в качест
ве «хозяина и строителя* восстанов
ленной части здания рейхстага было 
в резком противоречии с правовым 
положением Западного Берлина. .

В заявлений представителям печа
ти и на самой «церемонии» Доллин
гер сообщил, что в ближайшее вре
мя в этом здании проведут заседания

четыре комиссии 
стага.

Председатель боннского бундеста
га Герстенмайер пытался оправдать 
противозаконные провокацион н ы е  
притязания боннских правящих кру
гов на Западный Берлин и на распо
ложенное в нем здание бывшего 
рейхстага. Герстенмайер заявил о 
подготовке очередных визитов бонн
ских парламентариев во «фронтовой 
город» для проведения здесь «пле
нарных заседаний» бундестага.

Провокационный характер сегод
няшней «церемонии» в здании быв
шего рейхстага подчеркивается так
же участием в ней/ наряду с Гер- 
стенмайером и Доллингером, боннско
го вице-канцлера и министра по об
щегерманским вопросам Менде. При
сутствие на «церемонии» представи
телей западноберлинских властей еще 
раз показало, что представителей 
«фронтового города» мало беспокоит 
обострение напряженности в городе.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ
З А М Е Т К И Американские нравы

Ч Е Р Н Ы Е  Д Е Л А  Р А С И С Т О В
500.000 африканцев, лиц индийского и смешанного происхождения 

намечено выселить на основе расистских законов из крупнейших городов 
Южно-Африканской Республики — Ио/ ачнесбурга. Дурбана. Кейптауна 
и Питермарицбург». Из других городов ЮАР также будут выселены де
сятки тысд_ч людей.

Это явствует из социально-экономического исследования «Южная 
Африка в 60-е годы», которое подготовлено организацией крупных южно
африканских бизнесменов.

Выселение людей из городов производится в ЮАР, где расизм воз
веден в степень государственной философии, на основе так называемого 
закона о расселении рас. «Небелых» насильно выгоняют из домов и 
переселяют в сельские местности, лишая их тем самым работы и обрекая 
на голод.

Расистское правительство ЮАР удерживает в своих руках власть 
лишь при помощи жесточайшего террора, опираясь на поддержку ино
странного империализма. Но ничто не спасет его от нарастающей волны 
национально-освободительного движения. Близится час победы народа.

В последние недели 
американские журн а л ы  
много пишут о том, повре
дит ли нашумевший бра
коразводный п р о ц е с с  
Нельсона Рокфеллера и 
его вступление в новый 
брак с разведенной жен
щиной, матерью четырех 
детей, его шансам стать 
кандидатом республикан
ской партии на предстоя
щих в будущем году вы
борах президента США.

В кампанию поддерж
ки кандидатуры губерна
тора штата Нью-Йорк 
Рокфеллера а к т и в н о  
включилась жеуй жур
нального магната Люса 
(владельца жур н а л о в  
«Тайм», «Лайф» и «Фор- 
чун»), н е б е з ы з в е с т н а я  
Клэр Бут Люс. бывшая 
несколько лет назад пос
лом США в Италии.

В распространен ном  
женском журнале «Мак- 
колс» г-жа Люс разрази
лась сенсационной стать
ей под броским заголов
ком —  «Все ради любви 
женщины*. В своем «тео
ретическом» исследова
нии о связи любви и бра
ка с политической жизнь'ю 
США, Клэр Бут Люс со 
знанием дела анализиру
ет  семейную жизнь пре
зидентов США Джеффер
сона, Джексона, Клив
лэнда и Вильсона, а так
ж е  Гамильтона — перво
го министра финансов при 
первом президенте США 
Вашингтоне.

Основной тезис глубо
комысленной статьи г-Жч 
Люс сводится к тому, что 
многочисленные любовные 
романы, разводы и браки 
(в  том числе с разведен

ными женщинами) амери
канских высших государ
ственных деятелей от
нюдь не наносили серьез
ного ущерба их государ
ственной мудрости и в 
большинстве случаев не 
влияли отрицательно на 
их карьеры, хотя их вра
ги всегда пытались ис
пользовать в своих инте
ресах во время предвы
борных кампаний факты 
интимной жизни этих дея
телей.

Люс восхваляет «муж е
ство» Рокфеллера, не по
боявшегося накануне пре
зидентских выборов раз
вестись с женой, чтобы 
жениться на любимой 
разведенной женщине.

В  конце своей статьи 
г-жа Люс обещает в сле
дующем, ноябрьском, но
мере журнала «Макколс»

осчастливить американ
ских женщин очередной 
статьей с описанием и 
анализом интимной жиз
ни президентов Гардин
га, Эйзенхауэра и даже 
одного из бывших канди
датов в президенты Эд- 
лая Стивенсона, нынеш
него главного представи
теля США в ООН.

С помощью таких «пи
кантных» фактов, амери
канская буржуазная пе
чать отвлекает внимание 
своих читателей от дейст
вительно важных проблем 

.современности. Приведен
ные факты, конечно, ха
рактеризуют так назы
ваемый «американ с к и й 
образ жизни», но. право 
же, не имеют решающе
го значения для судеб 
мира.

И. БО РО Д И Н . (АПН).

ЧИАТУРСКОИ МАРГАНЦЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ся из марганцевой 
ного концентрата 
Опыты, проведенные 
ной лаборатории

руды, уголь
ки битума, 
в „проблем- 

профе с с о р а
А. Хвичия в Грузинском политех
ническом институте, показали, что 
плавка на моношихте идет спокой
но и легко, при этом удаляется 
значительное количество фосфора, 
облегчается восстановление окис
лов марганца, снижается расход 
восста'новителя. Применение моно
шихты лает возможность увели
чить высоту шахты печей, повысить 
напряжение при плавке, а это, в 
свою очередь, будет способствовать 
снижению расхода электроэнергии. 
В настоящее время еще не име
ется важнейших технико-экономи
ческих параметров этого способа. 
Вопрос об эффективности этого 
способа по сравнению с другими 
методами будет решен дишь после 
пуска промышленной установки в 
Зестафони, однако надо заметить, 
что темпы строительства я мон
таж а оборудования на этом объ
екте совершенно не соответствуют 
огромной народнохозяйствен н о и 
значимости проблемы.

Очень важна для марганцевой 
промышленности проблема потерь. 
Для ее решения в Чиатура прово
дится целый пял мероприятий: 
скоро вступит в эксплуатацию цен
тральная флотационная фабрика, 
полностью оправдала надежды

специалистов центральная дово
дочная фабрика и т. д. И все-таки 
в настоящее время потери при до
быче и переработке минерала до
стигают 30 процентов от общего 
количества добываемого марганца.

Успех в борьбе с этими потеря
ми приведет к увеличению, во- 
первых, реальных запасов место
рождения, во-вторых, количества 
марганцевого концентрата, посту
пающего в распоряжение народно
го хозяйства, а также повысит эф
фективность капитальных затрат. 
Поэтому необходимо решительно 
изыскивать новейшие методы наи
более рациональной эксплуатации 
марганцевых месторождений.

В этой связи на первый план 
выдвигается проблема селективной 
(раздельной) добычи и обогащения 
окисных, окисленных и карбонат- 
нйх руд. Правда, раздельная добы
ча этих марганцевых руд снижает 
производительность труда и повы
шает себестоимость сырой руды. 
И все же этот способ заслуживает 
внимания. Дело в том. что, проиг
рывая на низкой производительно
сти труда и высокой себестоимо
сти сырой руды, мы выигрываем в 
промессе обогащения и производ
ства ферросплавов из этих руд. 
В работах института «Грузгипро- 
шахт» достаточно веско доказана 
экономическая эффективность раз
дельной добычи. Однако руковод

ство треста «Чиатурмарганец» не 
хочет вводить метод селективной 
добычи. Это объясняется отнюдь 
не тем. что оно принципиально 
против раздельного способа добы
чи, а тем, что плановые органы не 
выработали решения о перспек
тивных объемах добычи с учетом 
селективной выемки марганцевых 
руд и их селективного обогаще
ния.

Мы считаем, что селективную до
бычу и обогащение марганцевых 
руд обязательно нужно ввести в 
Чиатура. Максимальное устране
ние потерь марганцевых руд при 
селективной добыче, на наш 
взгляд, следует считать наиболее 
рациональной перспективой раз
вития бассейна.

Карбонатные марганцевые ру
ды приобретают все большую по
пулярность в отечественной и за
рубежной металлургии. Мегаллур- 
гамн установлено, что из бедных 
марганцем, но богатых кремнием 
и флюсами карбонатных марган
цевых руд гораздо экономичнее 
производить силнкомарганец, чем 
ферромарганец. В  настоящее вре
мя на многих металлургических 
заводах мы встречаемся с факта

ми неэкономного расходования сме
си ферромарганца и ферроси
лиция. М еж ду тем. с успехом м о ж 
но было использовать только один 
силнкомарганец. А ведь к тому

же с применением силикомарганца 
общие условия протекания процес
сов раскисления стали улучшаются.

Для производства передельного 
чугуна прежде требовалось огром
ное количество чиатурских низко
сортных руд— карбонатных, окислен
ных и окисных четвертого сорта. 
Несколько лет назад в стране бы
ло освоено производство маломар- 
гаииевистого чугуна, что дало 
серьезные экономические выгоды. 
Сравнительно недавно на тонну 
передельного чугуна в стране по
требляли 38 килограммов марган
цевой руды, а в настоящее время 
среднее потребление руды на вып
лавку тонны чугуна не превышает 
9 килограммов, что следует счи
тать большим достижением. Д аль
нейшее сокращение массового при
менения марганца при производ
стве передельного чугуна является 
важнейшим направлением техниче
ского прогресса в доменном про
изводстве, и его следует всячески 
развивать.

Маломарганцевистые чугуны, 
давшие доменному производству 
экономические выгоды на ряде з а 
водов, привели к значительному 
перерасходу марганцевых ферро
сплавов, а кое-где и к ухудшению 
качества металлов. В настоящее 
время мы располагаем более чем 
восьмилетним опытом по замене

марганца доломнгизированными 
известняками и другими десульфу- 
раторами. Для дальнейшего уточне
ния экономически выгодных пара
метров применения марганца в до

менном производстве мы считаем не
обходимым на примере группы 
металлургических заводов исследо
вать все вопросы, связанные с раз
витием производства маломарган- 
цевистого чугуна. Такое исследо

вание даст возможность устано
вить оптимальное содержание мар
ганца в передельном чугуне в з а 
висимости от качества исходного 
сырья и топлива.

Институт металлургии Акаде
мии наук Грузинской ССР тща
тельно изучил способ подготовки 
(окомкопания) тонко измельчен
ных марганцевых концентратов 
(руководитель темы профессор 

М. А. Кекелидзе). Государственный 
комитет по черной и цветной ме
таллургии при Госплане СССР дал 
высокую оценку этой работе инсти
тута.

Наличие значительного количе
ства тонкой фракции в чиатурских 
рудах служит серьезной причиной 
снижения стоимости марганцевой 
руды. Если наладить производст
во высококачественных окатышей 
с содержанием марганца свыше 49 
процентов, чиатурский марганце
вый продукт будет вне конкурен
ции на мировом рынке, значи

тельно увеличится валютная эф
фективность от продажи марганца. 
Широкое развитие производства 
окатышей из концентратов мар
ганцевых руд обеспечит дальней
шее развитие марганцевой про
мышленности республики.

Одной из важнейших проблем 
в области обогащения марганце
вых руд является их обогащение 
в тяжелых жидкостях. При таком 
обогащении значительно увели
чивается извлечение марганца из 
руд, достигается большая эконо
мия. До сид? пор чиатурцы отста
вали в использовании этого спо
соба, однако недавно в промыш
ленности появился необходимый 
для такого обогащения реагент— 
высококачественный суспензоид, 

гранулированный ферросили и и й. 
Теперь дело за обогатителями. 
Освоение этого процесса требует 
тщательной отработки. Поэтому 
важно обеспечить подготовку спе- 
цналистов-обогатителей на пред
приятиях, где уже много лет обога
щают рулы в тяжелых суспензиях.

Среди части специалистов рас
пространено, на наш взгляд, не
правильное мнение, что Чиатура- 
Сачхерский марганцевый бас
сейн —  затухающее месторожде
ние. Это в корне неправильно. 
Сейчас здесь широко применяется 
массовое вовлечение в производст
во бедных марганцевых руд, В

этом же районе весьма рас
пространены почвы из квар
цевых песков, во многих ме
стах представляющие верх
ний покров марганцевых 

руд. И если это так, то нуж
но ускорить развитие открытой 
добычи марганца, которая может 
занять до 23 процентов объема 
всей добычи. Разработка полево- 
щлатных песков одновременно с 
решением проблемы местных квар
цевых- песков, которым до сих пор 
уделялось мало внимания, может 
обеспечить местную базу для же
лезобетонного производства, что 
даст возможность прекратить за 
воз сотен тысяч тонн формовоч
ных кварцевых песков из других 
экономических районов страны, 
обеспечить в дальнейшем произ
водство оконного стекла в Грузии.

Таким образом, производитель
ные силы Чиатура —  Сачхерского 
марганцевого бассейна имеют 
крупные резервы развития. Наша 
задача— разумно использовать их 
и обеспечить новый мощный подъ
ем горной промышленности в Чиа- 
Тура.

Е. КАНДЕЛАКИ, 
кандидат экономических наук.

здря ,3
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Два десятка лет назад здесь был пустырь. Но пришли советские лю
ди. и вся местность преобразилась. День.ото дня возникали новые дома, 
воздвигались корпуса гигантского завода, вырисовывались контуры бу
дущего социалистического ггрода. Вырос Рустави — один из крупней
ших индустриальных центров Грузии.

Рустави сегодня — это современный, утопающий в зелени садов и 
скверов, город. Его пересекают во многих направлениях благоустроен
ные, красивые улицы и проспекты. Рустави сегодня — это город ново
строек. город, в котором единой семьей живет многонациональная ар
мия металлургов, химиков, цементников... Рустави сегодня — это го
род, в котором живет и трудится, растет новое поколение строителей 
коммунизма.

На снимке нашего фотокорреспондента М. Квирикашвили вы види
те один из 'толков Рустави — новые жилые дома на площади Дружбы.

а
4>уда не произошло — таков лейт

мотив многочисленных комментариев, 
которые вызвала встреча на Кубок 
Европы по футболу между сборны
ми командами Италии и Советского 
Союза. Все итальянские журналисты

За
К  И Т О Г А М  М А Т Ч А  И Т А Л И Я  —  С С С Р

вынуждены признать закономерный 
успех советских футболистов. Спортс
мены СССР, пишут газеты, проявили 
себя с лучшей стороны.

Высокую оценку дают газеты от
дельным игрокам советской команды.
Героем воскресного матча называют 
журналисты вратаря Л. Яшина. Игра 
Яшина, пишет газета «Темпо», вновь 
подтвердила тот факт, что он явля
ется одним из лучших в мире врата
рей, если не лучшим. Та же газета

восторженно отзывается о В. Воро-| 
нине: «Какой великолепный полуза-| 
щитник! Он ясно видит игру, внима-1 
тельно контролирует противника,! 
очень чисто отбирает мяч, быстро| 
подключается к атаке. В дуэли с Ри-| 
верой он победил». I

Очень высоко оценивают газеты 
также игру В. Иванова, И. Численко, 
В. Короленкова, А. Шестернева и 
других футболистов сборной СССР. 

А вот мнение тренера сборной 
команды Италиикономерныи успех Э. Фаббри: «Совет
ская сборная по 
праву владеет Куб

ком Европы. Моя команда играла до
ма очень хорошо, но во встрече с та
ким соперником этого оказалось не
достаточно. Советские футболисты, 
играя в таком темпе и с такой ис-

готовы еще играть с таким против
ником. Остается надеяться на буду
щее».

Н а  и г р а х  Г А Н Е Ф О
Д Ж А К А Р Т А ,  1 2  ноября. (ТА С С ).  Третий день в  индонезий

ской столице п р од олж аю тся  игры Г А Н Е Ф О .
Успеш но в ы сту п аю т в Д ж а к а р т е  со ветски е спортсмены..  М у ж 

с к а я  ги м настическая  команда С С С Р  за в о е в а л а  первое м есто, набрав 
2 8 7 , 4 5  балла. А бсолю тн ы м  чемпионом игр стал  Н. М илигуло —  
5 7 . 8  б а л л а ,  на втором м есте —  ветеран А . А зарян —  5 7 , 7 .

П ервую  победу в теннисном турнире од ер ж ал а  наша ком ан да—  
М. М о зер ,  Т. Л е й у с  и С. Л и хач ев .  С о счетом  3 :  0  она нанесла по
р а ж е н и е  ком ан де Камбоджи.

Ж е н с к а я  волейбольная коман да С С С Р  с  р е зул ьт ато м  3 :  1  в ы 
игр ала  у коман ды  Индонезии.

П обеды  о д ер ж ал и  б оксер ы  А . З а су х и н  и В .  Т р егубов .  А. Ш аш- 
ко в  проиграл по очкам индонезийскому боксеру Сопланиту.

На играх у ж е  установлены  один мировой и ш есть  националь
н ы х рекордов. Р е к о р д  мира повторил атл е т  легчайш его веса  Ли 
Ч и-Ю ан ь (К Н Р ) .  В  р ы вк е  он поднял 1 0 8  килограммов.

Удивительно щедро 
композиторское даро
вание СуЛхана Цинца- 
дзе. Давно ли был по
ставлен балет «Демон», 
поразивший нас неожиданным ин
тересом автора преимущественно 
жанровой музыки к психологически 
обостренной тематике, романтиче
ской взволнованности и красочно
сти партитуры.

В творческих исканиях компо
зитора всегда поражала незыбле
мость эстетических принципов, 
лежащих в основе его квартет
ных сочинений и инструменталь
ных миниатюр. В этих произведе
ниях прежде всего подкупали 
тонкое чувство национального ко
лорита, оригинальность , музы
кальных образов, характерность 
картин народной жизни в их не-

Г Р А Н И  Т А Л А Н Т А

ключительной волей к победе, какую) повторимся красоте целомудрие 
они проявили н а  Олимпийском ста-1, наивной лирики. Так было ДО 
дионе, имеют все шансы вновь стать , прошлой весны, когда композитор 
обладателями Кубка Европы. Мы не , ««ступил с Пятым квартетом, про

изведением настолько новым по
содержанию и выразительным 
средствам, что, казалось, он реши
тельно порвал с прежней линией 
своего творчества. Действительно, 
аромат грузинской народной пе- 
сенности, живость танцевальных 
ритмов, удивительная непосред
ственность и искренность выска
зывания. смешливые тона ранних 
сочинений в V квартете уступили 
место острому драматизму, пси
хологически сгущенным эмоциям, 
гротеску и экспрессивной лири
ке.

Недавно Государственный сим

фонический оркестр Грузии под 
руководством народного артиста 
СССР Одиссея Димитриади впер
вые исполнил новое произведение 
Сулхана Пинцадэе, его Вторую 
симфонию. В этом сочинении ощу
щается серьезная заявка на глу
бокое содержание, драматизм. И 
если композитору пока еше не 
все в равной мере удалось, это не 
мешает нам видеть в симфонии 
новые грани его таланта, красоч
ность музыкальных образов, ок
репшее мастерство художника в 
лепке крупной симфонической 
формы.

Новое сочинение композитора 
отмечено живым дыханием совре
менности. Это сказывается и в 
остроте образных сопоставлений, 
и в характере мелодического ма
териала, сохраняющего националь
ное своеобразие и вместе с тем 
обобщенно отражающего напря
женные эмоции. стремительный 
порыв, мужественную волю.

Руку современного мастера вы
дает и оркестровый наряд сочи
нения, зачастую напоминающий 
сверкающее великолепие «Демо
на». Продуманная темперамент
ная тембральная драматургия 
обусловливает ясность, с т р о й -  
ность и яркость всей формы про
изведения. Преимущественно ко
лористическое развитие музыкаль
ных идей хотя и придает музы-

По поводу новой симфонии 
С. ЦИНЦАДЗЕ

ке несколько декоративный ха
рактер, зато обеспечивает кар
тинность. зримость, я бы сказал, 
театральность. Во Второй сим
фонии композитор опять препод
нес нам несколько сюрпризов: во- 
первых, вопреки традиции симфо
нический цикл состоит не из че
тырех, а их трех частей по прин
ципу постепенно убыстряющегося 
темпа (медленная, оживленная и 
быстрая части) и усложняющей
ся композиции. В форме сонат
ного аллегро построен лишь финал 
произведения, что подчеркивает 
его драматургическое значение.

Симфония С. Циниадзе не про
граммное сочинение, и трудно,

конечно. точно, ,исчерпывающе 
рассказать о его содержании, свя
зать его с конкретными явления
ми действительности, не впадая
при этом в вульгаризацию. В сим
фонии немало патетически взвол
нованной музыки, раздумий, уг
лубленности, драматического на
пряжения. Энергия токкатного 
движения сочетается с иронией
беспечного танцевального мотива, 
наступательность н а р о д н о й  
«Одойи» с затаенной грустью глав
ного мелодического образа сочи
нения. Но несмотря на эмоцио
нальную остроту, колорит произ
ведения —  светлый, тонус —  бод
рый. От мучительных раздумий к

светлому утверждению жизни — 
такова линия развития в новом 
сочинении С. Циниадзе.

Композитор преимущественно 
опирается на жанровый матери
ал. однако значительно драмати
зирует его. Это достигается не 
резким интонационным переосмыс
лением материала, а преимущест
венно фоническими эффектами. 
Это, конечно, вопрос творческого 
метода композитора, не в укор 
ему я все же укажу на опреде
ленную перегрузку фактуры в тре
тьей части при недостаточной ин
тенсивности тематического разви
тия. Быть может, поэтому сим
фонии С. Циниадзе несколько не 
хватает внутренней объемности, в 
особенности в центральной части 
и в финале, где сама форма (со
натное аллегро), казалось, предо
ставляло ему широкие возможно
сти масштабного развития.

В сочинении такого размаха хо
телось бы увидеть не только со
поставление художественных об
разов (симфония, действительно, 
впечатляет яркостью контрастов), 
не только охватить процесс их 
изменения (логическая линия их 
развития безупречна). От такого 
мастера, как С. Циниадзе, ждешь 
тонкой нюансировки каждого 
эмоционального состояния, очень 
строгого отбора выразительных 
средств. Более того, ждешь пу
тешествия в неведомый мир, от-

Советский гимнаст— чемпион Румынии
Н е  м е ж д у н а р о д н ы х  с о р е в н о в а н и я х  по 

г и м н а с т и к е  «• о т к р ы т о м  ч е м п и о н а т е  Р у 
м ы н и и  —  у с п е ш н о  в ы с т у п и л и  м о л о д ы е  с о 
в е т с к и е  с п о р т с м е н ы  В  м н о г о б о р ь е  п о б е д и 
т е л ь  у к р а и н с к и й  г и м н а с т  В .  К у ц  н а 
б р а л  111.05 б а л л а .  Ч е м п и о н к о й  с т р а н ы  
с т а л а  х о з я й к а  п о м о с т а  С .  И о в а н  с  р е з у л ь 
т а т о м  75  б а л л о в  В т о р о е  м е с т о  з а н я л а  с е  
п о д р у г а  Е .  Л е у ш т я н .  а т р е т ь е  «»  г о с т ь я  
и з  Г р у з и и  М .  Н и н о ш в и л н .

Г р о м о в  —  ч е м п и о н  С С С Р  по в о л ь н ы м  
у п р а ж н е н и я м  —  б ы л  с и л ь н е й ш и м  на к о в 
р е  я в Б у х а р е с т е .  О н  б ы л  п е р в ы м  и в у п 

р а ж н е н и я х  на  б р у с ь я х .  Н и н о ш в и л н  п о д е 
л и л а  п е р в о е - в т о р о е  м е с т а  с  И о в а н  в с о 

с т я з а н и я х  н а  б р у с ь я х .  Н и н о ш в и л н  и К уц  

з а н я л и  в т о р ы е  м е с т а :  М з н я  —  в  в о л ь н ы х  

у п р а ж н е н и я х ,  а В л а д и м и р  на  п е р е к л а д и н е .

( Т А С С ) .

Обычно со словом будни связы
вается нечто обыденное, повторя
ющееся изо дня в день, не очень 
интересное. Но если каждый день 
приносит что-то новое — такие
будни никак нельзя назвать скучными. А именно таковы будни сту
дентов Тбилисского государственного университета.

СТУДЕНЧЕСКИЕ БУДНИ

У физиков
Поклонники точных наук соб

рались в актовом зале универси
тета, чтобы послушать первый 
номер устного журнала, органи

зованного комитетом комсомола 
физического факультета. В номер 
устного журнала входили докла
ды о жизни Архимеда, о работе 
гравитационной школы в Тарту, о 
биологической радиосвязи. Пе
ред студентами выступили до-

мНЕ вспомнилось 
одно собрание в 
рабочем коллек

тиве, на Тбилисской 
шелкоткацкой фабрике.
Директор фабрики Нина Аквсенть- 
евна Жвания, отчитываясь перед 
рабочими, не утаивала от коллек
тива ничего: ни трудностей, ни не
достатков. На том •обран-ии от ра
бочих кое-кому сильно досталось. 
Как говорили потом, многие вы
шли с собрания в неважном на
строении. И это то ж е было резуль
татом прямого разговора, откро
венности.

Такова уж природа советской де
мократии: чем шире развита крити
ка недостатков, тем больше гаран
тий. что мы быстро от них избавим
ся. Это подчеркнули в своих реше
ниях и XX, и X X II  съезды пар
тии. И потому что у нас подлинная 
свобода слова, потому что совет
ские люди не боятся критики, про
являют острую нетерпимость к не
достаткам в нашей жизни, стре
мясь помочь этим побыстрее ог 
них избавиться, — мы идем впе
ред. сметая с пути ненужное, на
носное, оставшееся от прежних 
лет.

Но свобода слова — очень до
рогое завоевание, и обращаться с 
ним нужно бережно, для пользы 
общества, народа, страны. А ведь 
встречаются еше (пусть на сотни 
тысяч —  один) люди, понимаю
щие свободу слова, как свободу 
позлословить по поводу всего, чем 
живем мы. во что свято верим, к 
чему стремимся Об этом хорошо 
сказал  рабочий Московского элек
тролампового завода В А Афо
нин в письме, которое привел в 
своем докладе на июньском Пле
нуме ЦК КПСС товарищ Л Ф 
Ильичев. «У нас, —  пишет он. — 
полная свобода открытых суж де
ний, открытой критики Это зам е
чательно. Так легче обнаружить 
наши слабости и ошибки, не дать 
им разрастись, покончить с ними 
в зародыше. Но есть еше люди, 
которые безответственно, во вред 
нашему обществу используют эту 
свободу, поют с  ч у ж о г о  голоса, 
чернят все советское, распускают 
грязные сплетни и злобные анек
доты».

Никто из нас не любит шепту
нов и злопыхателей. Онг вызыва
ют омерзение.

Б Ы В А Е Т  ТАК. Собираются 
друзья повеселиться. Слу
шают музыку. Ш у т я т  Тан

цуют. Произносят приятные тосты. 
И все идет хорошо, очень мило и 
очень приятно Но вот кто-то бро
сает:

—  Слышали анекдот? Совсем 
свеженький...

О

ЛАИ ИЗ ПОДВОРОТНИ
Смакуя, он пересказывает зло

пыхательскую клевету на наш 
строй, облаченную в веселую обо
лочку, чтобы, глотая эту пилюлю, 
слушатели не поперхнулись ею. 
И хотя у тех, кто слушает рас
сказчика, такое чувство, будто им 
плюнули в душу, никто не одер
гивает любителя позлословить, на
говорить гадостей о родной стра
не, о доме, который мы сами вы
строили, о нас с вами, черт возьми!

На таком вот милом и приятном 
вечере, в одном милом и прият
ном доме, из кожи вон лез, что
бы прослыть остроумным, «душой 
общества». Шота Иванович Д. 
Как из рога изобилия, сыпал он 
анекдотами-пасквилг ми. рассказы
вая их тем (еатральным шепотом, 
который слышен в последнем ря
ду галерки. М еж ду прочим, Шо
та Д .  долгое время был замести
телем директора крупной органи
зации, призванной выполнять в а ж 
ные функции по идеологическому 
воспитанию людей На службе
он эти функции выполнял исправ
но. Но. едва переступив за по
рог своего кабинета, тотчас з а 
бывал о них и принимался обру
шивать грязный поток пасквилей 
на каждого, кто попадался ему под 
руку.

С помощью обывателей, подоб
ных Шота Д., анекдоты обретают 
крылья Они перелетают от одного 
обывателя к друго* у. Таких хле
бом не корми —  дай им почесать 
язык, посмаковать гебылипу. чаще 
всего прилетевшую из-за океана.

ПУСТЬ М ЕН Я  п р а в и л ь н о  
поймут. Все мы, советские 
люди, любим посмеяться над 

хорошей шуткой, любим яркое, 
искрометное, бьющее в иель сло
во. остроумный анекдот. Но слово 
слову рознь, и анекдот анекдоту 
рознь. И если вдуматься в смысл 
иных из них... Не с чужого ли го
лоса рассказываются они5

Я хочу поведать читателю исто
рию одного преступления. Некий 
И., бывший начальник почтового 
отделения связи одного из сана
ториев Абастумани, распростра
нял антисоветские измышления, 
взятые напрокат у империалисти
ческих радиовралей Товарищи 
увешевали его, терпеливо объясня
ли, что для заокеанских пропаган
дистов такие, как он,— находка, со
ветовали прекратить болтовню. 
Где там! Страсть к клевете за 
шла у И так далеко, что он на
чал записывать пасквили иностран
ного радио на магнитофонную

н
пленку, скатился на путь преступ
ления и предстал перед правосу
дием.

Д В Е Р Н О Е , ЧИТАЯ эту 
статью, иные подумают: а 
нужно ли писать на эту 

тему? Ну, какое, в самом де
ле, может иметь значение для дви
жения Советской страны к ком
мунизму чье-то там шавканье? 
Это, как в крыловской басне: 
«Смотри, уж ты хрипишь, а он 
себе идет вперед и -лаю твоего 
совсем не примечает...»

Верно, лай из подворотни нас 
не пугает. И никакие моськи не 
помешают нам идти вперед. Но, 
тем не менее, писать на эту те
му нужно Ибо очень важно, что
бы каждый усвоил истину, вы
сказанную Никитой Сергеевичем 
Хрущевым на июньском Пленуме 
ПК КПСС. «... Сейчас идет су
ровая классовая борьба на между
народной арене. Враги атакуют 
нашу марксистско-ленинскую идео
логию, пытаются растлить душу и 
сознание людей. И если в этой 
борьбе идейные подкулачники бу
дут хватать нас за локти или за 
ноги, то пусть они не обижаются, 
если вместе с открытыми врагами 
удары будут получать и подкулач
ники. На то и борьба. Иной раз 
по ошибке, а иной раз и без 
ошибки крепко ударят. Это тоже 
неплохо: чтобы не сбивался с пу
ти. не бил по своим, не помогал 
классовым врагам, не оказывал 
услуг идеологам империализма».

Мне особенно хочется обратить 
внимание на эти ясные слова Ни
киты Сергеевича. Если бы, к при
меру. задумалась нал ними пре
подавательница одной из тбилис
ских школ Ц., она не стала бы 
болтать чушь, источником кото
рой послужил голос, переданный 
по эфиру из-за океана, — чушь о 
том. что Гагарин н космос летал 
и раньше, но разбился и долго ле
жал в больнице, а когда его вы
лечили, он. дескать, снова отпра
вился в путешествие... Об этом, 
мол. никто не знает, это известно 
только американцам...

Ну, хоть и подло, но все-таки 
объяснимо, почему эту утку пу
стил «Голос Америки»: запрети
ему сочинять разные байки о Со
ветском Союзе, пришлось бы пе
редачи прекратить — ведь все эти 
«голоса» и существуют благодаря 
клевете, для них клевета на на
шу страну не только привычное 
дело, но и жизненная необходи
мость Ну. а вам-то, педагог Ц., 
советский педагог, воспитатель бу
дущих граждан нового, коммуни

стического обшес т л а, 
вам-то к чему перепе
вать все эти вонючие 
сплетни?

В статье умышленно не названы 
полностью фамилии этих людей, по
тому что с ними уже беседовали, 
и они осознали неблаговидность 
своих поступков.

Ю ДИ ПОСТАРШ Е могут 
отлично представить себе, 
что было бы со всеми люби

телями обывательской болтовни лет 
25—26 назад. Теперь не 1937 год, 
наступили иные времена. Но рав
нодушно созерцать, как обыва-

Л

тели злорадствуют по поводу ма- (« П ер вы й  лун »). П ройдет  нем но- 

- ! ЙТ ^ _ НаиЖ*  Не.Д_0 С1 !.Т.К°.®’ го врем ени, и университетские
любители поэзии и п р озы  сн ов а  
будут читать свой  ал ьм ан ах . А на

то издеваются над самым святым 
для нас — Родиной, втаптывают 
в грязь все, что нами завоевано 
трудом и потом, — быть безраз
личными к этому мы не имеем 
права. И вовсе неважно, какими 
мотивами они руководствуются, 
рассказывая свои грязные анекдо
ты. клевета  на нашу страну. 
Важно, на чью мельницу льют 
воду, чьи интересы отстаивают.

Любители напачкать в своей 
собственной квартире, они по
страшнее обыкновенных обывате
лей. Пострашнее потому, что со
вершают идеологическую дивер
сию. Сами е червоточиной, они пы
таются перенести заразу на зд о 
ровый организм.

Л. РО С ТО ВЦ ЕВ.

центы университета В. Паркадзе 
и М. Гобеджиашвили, мастер 
спорта СССР Н. Мдзинаришвили.

У „лириков"
В  одн о й  из аудит орий ун и вер 

ситета сост оялся веч ер , п освя щ ен 
ный об су ж д ен и ю  р а с с к а зо в  сту
дента // ку р са  ф и л ологи ч еского  
факультета Г и зо  З а р н а д зе . Автор 
прочел р а сск а зы  «Солй», «Я и 
И неса»  и н еск о л ь к о  други х . П р о
стота и искренност ь повест вова
ния п о  достоинству бы ли  оц ен е
ны собравш им ися. Отметив п ол о 
жит ельные стороны п рои зведен и й , 
выст упавш ие у к а за л и  и н а  н е д о 
статки р а сск а зо в .

Этим вечером , ор ган и зован н ы м  
университетским к руж ком  начина
ющ их писателей, р еш ен о  в о з о б н о 
вить хор ош у ю  традицию, н ек о гд а  
сущ ест вовавш ую  в  университете, 
к о г д а  з д е с ь  в ы х о д и л  ст уденческий  
альм ан ах  сП и р вели  схиви»

таких вот в еч ер а х , к ак  этот, б у 
дут отбираться лучш ие п р ои зве
дени я  д л я  ал ьм ан ах а .

В  у ж е  гот овящ ийся ном ер вой 
дут стихи студента V курса- фи
ло л оги ч еск ого  факультета Автан
ди ла Г у р ген и д зе  и студента IV  
ку р са  этого ж е  факультета Ди- 
л а р а  И в а р д а в а . В ал ьм ан ах е б у 
дут оп у бл и к ован ы  и р а сск а зы  Ги- 
з о  З а р н а д зе .

Первые научные...
Научное студенческое общество 

объединяет 53 к^уЖка, в которых 
занято более 1 . 2 0 0  студентов.

С начала учебного года в круж
ках прочитаны десятки научных 
докладов, написанных студентами. 
Выпущен первый номер «Научно
го библиографического вестника», 
издаваемого студенческим науч
ным обществом. В «Вестнике» 
опубликованы работы преподава
телей и студентов. Сейчас готовит
ся уже второй номер журнала.

Ежегодно студенты, чьи докла
ды признаны лучшими, ездят со 
своими работами в вузы Москвы, 
Ленинграда, Киева, Риги и многих 
других городов.

.Планы у научного студенческо
го общества большие. Готовятся 
тематические конференции, плани
руются семинары для студентов 
филологического и исторического 
факультетов по вопросам исполь
зования кибернетики в области гу
манитарных наук, будет издавать
ся сборник студенческих научных 
работ.

Премьера: „Перед ужином11
Вчера коллектив Государствен

ного ордена Ленина театра имени 
Шота Руставели показал новую 
премьеру сезона—комедию В. Ро
зова «Пере)! ужином».

Постановка спектакля осущест
влена молодым режиссером 
Р. Стуруа, оформление заслужен
ного деятеля искусств Грузинской

Подписывайтесь на журнал 
„СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ"

К. и  н

С Е Г О Д Н Я

. 0

Е ж е м е с я ч н ы й  ж у р н а л  « С о в е т ы  д е п у 

т а т о в  т р у д я щ и х с я »  р а с с ч и т а н  н я  ш и 
р о к и е  к р у г и  ч и т а т е л е й .

Ж у р н а л  ш и р о к о  о с в е щ а е т  в о п р о с ы  
р а з н о с т о р о н н е й  п р а к т и ч е с к о й  д е я т е л ь 
н о с т и  С о в е т о в  и их  и с п о л н и т е л ь н ы х  
е р г а н о в  в о б л а с т и  э к о н о м и к и ,  к у л ь 

т у р ы ,  о р г а н и з а ц и о н н о - м а с с о в о й  р а б о т ы ,  
п р о с в е щ е н и я ,  з д р а в о о х р а н е н и я ,  ф и н а н 
с о в .  т о р г о в л и ,  с т р о и т е л ь с т в а ,  к о м м у 

н а л ь н о г о  х о з я й с т в а .
Ж у р н а л  о б о б щ а е т  о п ы т  р а б о т ы  п о 

с т о я н н ы х  к о м и с с и й ,  д е п у т а т о в ,  о б щ е с т 

в е н н ы х  •о р г а н и з а ц и й  ( д о м о в ы х  и у л и ч 
н ы х  к о м и т е т о в ,  ж е н с к и х  с о в е т о в ,  р о д и 

т е л ь с к и х  к о м и т е т о в ,  т о в а р и щ е с к и х  с у 
д о в ,  н а р о д н ы х  д р у ж и н ) .

Ж у р н а л  п у б л и к у е т  к о н с у л ь т а ц и и  и 
о т в е т ы  на в о п р о с ы  ч и т а т е л е й ,  а т а к ж е  
с п р а в о ч н ы й  м а т е р и а л  п о  в о п р о с а м  с о 
в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а .

Д е п у т а т ы ,  р а б о т н и к и  и с п о л к о м о в  С о 
в е т о в ,  их  о т д е л о в  и у п р а в л е н и й ,  р у к о 
в о д и т е л и  о б щ е с т в е н н ы х  о р г а н и з а ц и й .

ш и р о к и е  к р у г и  с о в е т с к о г о  а к т и в а  м о г у т  
п о л у ч и т ь  ч е р е з  ж у р н а л  о т в е т ы  на  с а 
м ы е  р а з л и ч н ы е  в о п р о с ы  с в о е й  п р а к т и 
ч е с к о й  д е я т е л ь н о с т и .

Д е п у т а т ы  и р а б о т н и к и  С о в е т о в !  П о д 
п и ш и т е с ь  на  ж у р н а л  « С о в е т ы  д е п у т а 

т о в  т р у д я щ и х с я »  с а м и  и п о с о в е т у й т е  
в ы п и с а т ь  э т о т  ж у р н а л  с в о и м  т о в а р и 
щ а м  п о  р а б о т е  в  С о в е т е  и л и  в  о б щ е 
ст в е н н о й  о р г а н и з а ц и и .

П о д п и с н а я  ц е н а :

на  г о д  —  3  р у б л я
на  6  м е с я ц е в  —• 1 р у б л ь  50  к о п .

на  3  м е с я ц а  —  75  к о п .
П о д п и с к а  на ж у р н а л  « С о в е т ы  д е п у 

т а т о в  т р у д я щ и х с я »  н а  1964 г о д  п р и 

н и м а е т с я  б е з  о г р а н и ч е н и я  г о р о д с к и м и  
и р а й о н н ы м и  о т д е л а м и  С о ю з п е ч а т и ,  

к о н т о р а м и  и о т д е л е н и я м и  с в я з и ,  п о ч 
т а л ь о н а м и .  о б щ е с т в е н н ы м и  у п о л н о м о 

ч е н н ы м и  п о  п о д п и с к е  в  к о л х о з а х ,  с о в 
х о з а х .  на  п р е д п р и я т и я х ,  в  у ч е б н ы х  з а 
в е д е н и я х  и у ч р е ж д е н и я х .

крытия нового героя. 
В Пятом квартете эти 
надежды полностью оп
равдались, в симфо
нии — лишь отчасти, 

потому что роскошное выполнение 
преобладает над замыслом. Мо
жет, и потому, что композитор не 
до конца раскрыл художествен
ные возможности своих же музы
кальных идей.

Эти критические замечания не 
должны снижать высокой оценки, 
которую произведение заслужива
ет. В  статье излагаются лишь пер
вые впечатления, а повторные про
слушивания (симфония, несомнен
но, займет достойное место в кон
цертном репертуаре), естественно, 
раскроют пока еще не воспринятые 
красоты нового сочинения.

Впрочем, и сейчас уже произ
ведение увлекло нас живостью из
ложения, динамикой, большим 
эмоциональным зарядом.

Вторая симфония С. Циниадзе— 
радостное событие в музыкаль
ной жизни Грузии.

Гиви О РД Ж О Н И КИ Д ЗЕ.

Со'&ееХ1бонцо6

ССР, лауреата Государственной 
премии художника Д. Тавадзе.

В спектакле заняты: народные 
артисты Грузинской ССР Г. Сага- 
радзе и Э. Манджгаладзе, заслу
женные артисты республики 
Г. Гегечкори, С. Канчели, Л. Са- 
кварелидзе и другие.

ф Ш к о л а  коммунистического  
труда создана на Тбилисском ма
шиностроительном заводе имени 
2 6  комиссаров.

ф С ъ е м ки  нового худож ествен
ного фильм а «Хевисбери Гоча*
начала киностудия «Гр узи я-ф и льм * 
в К азбегском районе.

41 Н овы е погрузочны е м аш ины
для работы на узки х и восхо дя
щих штольнях внедрены на рудни
ке имени Димитрова в г. Чиатура.

ф У ниверситет к у л ь ту р ы  на 
общ ественны х началах создан в 
Республиканском доме культуры  
госторговли и потребительской ко
операции.

ф Тем атический вечер на тем у  
«Два мира —  две судьбы » про
вел  в клубе им. Горького лекцион
ный отдел Грузинского бюро про
паганды советского .киноискусства.

Р е д а к т о р

И. ЧХИКВИШВИЛИ.

Ц ТО, ГДЕ, к о г д а

ПОСМОТРЕТЬ,  
П О С Л У Ш А Т Ь

Т ЕЛЕВИДЕНИЯ
П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  

НА  14 Н О Я Б Р Я  
Д н е м

12 .00.  —  К и н о о ч е р к .  12.20 

с т в е н н ы й  ф и л ь м .
В е ч е р о м

Х у д о ж е -

В  к и н о т е а т р а х :  и м е н и  Р у с т а в е л и ,
« А м и р а н и » ,  « И с а и и » ,  « С а к а р г а е л о »  

( З е л е н ы й  з а л )  —  « Э т о  с л у ч и л о с ь  в  м и 
л и ц и и » ;  « О к т я б р ь » ,  « С п а р т а к » ,  в  Д е 

м е  к у л ь т у р ы  и м е н и  И .  Ч а в ч а в а д з е ,  в 
Д о м е  к у л ь т у р ы  и м е н и  Г о р ь к о г о ,  « К я з -  
б е г и »  ( п е р в ы й  з а л ) ,  « К о с м о с »  —  « В  
н е б е  н е т  р е ш е т о к » ;  « Т б и л и с и »  —  « Ч е 

л о в е к  с  п о е з д а » ;  « К о м с о м о л е ц »  —  
« С е м и  н е в е с т  д л я  с е м и  б р а т ь е в » ;  и м е 
ни 26 к о м и с с а р о в  ( п е р в ы й  з а л )  —  « П о 
л у с т а н о к » ;  и м е н и  26  к о м и с с а р о в  ( в т о 
рой з а л )  —  « С а я т - Н о в а » ;  « С а к я р т в е -  
л о »  ( К р а с н ы й  з а л )  —  « А р ш и н - М я л -  
а л а и » ;  « К о л х и д а »  —  « П я т е р о  и з  Ф е р 

г а н ы » ;  в  Д о м е  о ф и ц е р о в —« З н а к о м ь 

т е с ь .  Б а л у е в ! » ;  « Т а н а м г з а в р и » ,  « К о л 

х о з н и к » ,  в  Д о м е  р а б о т н и к о в  к о м м у 

н а л ь н о г о  х о з я й с т в а  —  « К о з я р а »  ( I  я  

2  с е р и и ) ;  « К а з б е г и »  (в т о р о й  з а л )  

« А к т р и с а » ;  в  п а р к е  и м е н и  К и р о в а  —  

« О п т и м и с т и ч е с к а я  т р а г е д и я » ;  в  с а д у  

К о м м у н  р о в  —  « Д о ж д л и в о е  в о с к р е -

18.00—  « С е г о д н я  в  н а ш е й  ^ п р о гр а м м е » .  
1 8 0 5  —  П е р е д а ч а  д л я  ш к о л ь н и к о в  •■* 
« Н а ш а  с а м о д е я т е л ь н о с т ь » .  18,25 П е  
р е д а ч а  « М о й  л ю б и м ы й  ,  п р е д м е т » .  
18.40 —  К и н о о ч е р к .  19.00 —  П е р е д а ч а  
из  ц и к л а  « Н о в ы е  к н и г и » .  19.25 —  К и 
н о о ч е р к .  19.55 —  Т е л е л с к т о р и й  « Б у н е  

б и с  к а р и » .  20.25 _  К и н о ж у р н а л .  20 .35— 
К о н ц е р т - б е с е д а .  21 0 0  —  Т е л е в и з и о н н ы й  
х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  « Х р а м  с а т а 
н ы » , — п р е м ь е р а  ( в т о р а я  с е р и я ) .  22  2 0 -  

Н о в о с т и .

Р А Д И О

П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  
Н А  14 Н О Я Б Р Я

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е

06 .3 5  ■« В а л ь с ы .  07.30  «  Р а д и о г а з е 

т а  « П и о н е р  Г р у з и и » ,  08.30  —  Л е г к а я  

м у з ы к а .  11.15 П р о к о ф ь е в .  О р а т о р и я  

« А л е к с а н д р  Н е в с к и й » .  12.10 - •  П е р е д а 

ча  А б х а з с к о г о  р а д и о .  12.25 М у з ы 

к а л ь н а я  п е р е д а ч а .  13.40 —  К о н ц е р т  ор 

к е с т р а  р у с с к и х  н а р о д н ы х  и н с т р у м е н 

т о в  и м е н и  О с и п о в а .  17.15 —  К и л а д з е  

Г р у з и н с к а я  с ю и т а .  17.30 —  П е р е д а ч а  

д л я  у ч а щ и х с я .  18.10 —  М у з ы к а л ь н а я  

р а д и о в и к т о р и н а .  18.45—  И г р а е т  С .  Р и х 

т е р .  19.30 —  Р а д и о к о м п о з и ц и я  « Т р у д  

н а ш а  р а д о с т ь » .  20.15  —  Ш а л в а  М ш в е -  

л и д з е .  О п е р а  « Д е с н и ц а  в е л и к о г о  м а 

с т е р я » .  23 .3 0  —  Б .  К в е р н а д з е .  К о н ц е р т  

Дл я  ф о р т е п ь я н о ,  с  о р к е с т р о м .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е

20.00 —  А .  Б я л а н ч и в а д з е .  Б а л л а д а  

д л я  ф о р т е п ь я н о :  20.15  —  Б е с е д а .  20.30—  

Р а д и о о б з о р  « В  т б и л и с с к и х  т е а т р а х  и 

к о н ц е р т н ы х  з а л а х » .  21.30  —  Л и т е р а т у р 

н а я  п е р е д а ч а .  22 .0 0  —  Э ш п а й .  К о н ц е р т  

д л я  с к р и п к и  с  о р к е с т р о м .

З Д Р Я
Ю С Т О К А .

с т р .
1 3  н о яб р я 1 9 6 3  го д а .

И Н Д Е К С  66432

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И -  Тбилиси пр. Р у с т а ве л и .  42. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  зам ести тели  редактора —  3  1 8  0 4 .  3  1 8 0 7 ,  ответственный секр етар ь  —  3-1 7 -0 6 , приемная — 3 11 24 . О Т Д Е Л Ы : партийной ж изни  —  
3  14 8 2  пропаганды м ар ксистско ленинской теории —  З - П - 2 2 ,  литературы и искусства —  9  9 3  2 8 ,  науки, вузов  и ш кол —  3 - 3 0  6 1 , пром ы ш ленности, транспорта я товарооборота —  3  2 2  8 2 . сельского  
х о з я й с т в а  —  Я 1 9  4 9 * республиканской информации —  3  1 7 -0 3 .  писем и массовой работы —  3 - 1 7 - 4 4 .  3  1 2  8 3 .  иностранный —  3 1 1 -2 2 ,  иллю страции —  3  16 27 , кабинет рабселькора —  3-1 6 -2 7 . Прием
объявлений —  3  1 8  0 2  И З Д  \ Т Е Л Ь С Т В О  (ул Ленина. 14):  директор —  9  9 5  4 1 .  заместители директора —  3  2 2  6 3 .  бухгалтери я —  9  81 8 1 .  Д и ректор  типограф ии— 3  2 4  8 0 .  Техническая  ч а с т ь - 3  16 4 2 .

•  ■ Типография издательства Ц К  Щ1 Грузии  ч З а р я  Востока», им. А , Ф, Мясиикова, Тбилиси, рр, Руставели, -42» УЭ 0695§


